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И ДЕВУШКИ 
ОБЛАСТИ 
УЧАСТВУЮТ 
В ЭТИ ДНИ 
ВО ВСЕСОЮЗНОМ 
КОМСОМОЛЬСКОМ 
СОБРАНИИ

УДАРНЫМ ТРУДОМ И ОТЛИЧНОЙ УЧЕБОЙ
ОЗНАМЕНУЕМ ОПРЕДЕЛЯЮЩИЙ ГОД
ПЯТИЛЕТКИ!

Комсомольцы-уралмашевцы:

«ЧТО НАИЕЧЕНО- 
БУДЕТ СДЕЛАНО»
...Теперь это уже можно 

назвать традицией. Рубежи 
минувшего года мы намеча
ли тоже на Всесоюзном 
комсомольском. Собрание— 
высший орган комсомоль
ского «законодательства», 
решения его должен выпол
нять каждый, и потому 
именно на собрании мы го- 
вооим о самом главном.

Такие примерно мысли 
мы читали на лицах ребят 
из механического цеха сред
них деталей Уралмашзавода, 
которые вчера в пересменку 
собрались в красном уголке 
на свое собрание. Секре
тарь комсомольской органи
зации Валерий Елохин рас
сказал об итогах года. Слово, 
данное на прошлом собрании, 
комсомольцы сдержали. В 
минувшем году цех сверх 
плана выдал продукции на 
1 миллион 964,4 тысячи 
рублей, перевыполнил темпы 
прироста товарного выпуска 
на 6.2 процента — главное, 
вышел по производительно
сти труда на уровень 1975 
года!

Если учесть, что в кол
лективе две' трети — моло
дежь до тридцати лет, то 
можно легко подсчитать, ка
кая доля этих успехов при
ходится на нее.

А долю таких станочни
ков. как токарь Герман 
Крестьянинов. токарь-кару- 
ссльшик Анатолий Гусев и 
других, не только в цехе, но 
и в заводском масштабе 
учитывают. Ко Дню совет
ской молодежи — 25 октяб
ря, выполнил. например, 
Крестьянинов годовое зада
ние.-

Забегая вперед, скажем, 
что. как всегда хорошо, опе
ративно, «сработали»
уралмашевцы, записав
последним пунктом повестки 
своих собраний награжде
ние победителей соревнова
ния 1973 года. 28 комсо- 
мольпам цеха № 16 вруче
ны были вчера значки 
«Уляпник 1973 года».

...На трибуне собрания— 
начальник цеха H. X. Федо- 
тин. Хопоптие, радостные 
улыбки появляются у ребят 
в зале. Федотин не преми
нет всегда несколько раз 
подчеркнуть, что цех — 
молодой. 1967 гола рожде- 
нип и молодежный.

Но молодо — не зеле
но. Десять раз завоевывал 
цех классные места в со
ревновании по заводу, 
причем семь раз — первое 
место. 39 процентов обору
дования работает на много
станочном обслуживании (в 
то время, как в среднем по 
заводу лишь 12) — в меха
ническом № 16. Наконец, 
один из первых цеховых 
встречных планов на 1974

год — тоже принят коллек
тивом механического № 16.

Одна только цифра из не
го, которую назвал началь
ник цеха в своем выступле
нии: «добиться перевыпол
нения задания по росту ,рро- 
изводительности труда на 10 
процентов против запланиро
ванного на конец пятилет
ки». О чем она говорит?

О тех резервах, которые 
имеются, которые надо ис
пользовать каждому рабоче
му, на каждом рабочем ме
сте. Именно поэтому, 
большинство выступавших 
на собрании и говорили о 
резервах. Об увеличении чи
сла многостаночников и про
фессиональной учебе, свя
занной с этим. О возможно
стях сквозных бригад, число 
которых в цехе намечено 
увеличить до 18. О вкладе, 
который вносят и должны 
увеличить еще молодые ра
ционализаторы.

Выступление. например, 
электрика Владимира Роз- 
нина. лауреата областного 
«Смотра бережливости» 
1971 года, было о зада
чах технического твор
чества. Интересно прошли в 
конце минувшего года на 
заводе дни молодого рацио
нализатора: только в цехе 
№ 16 было подано четыре 
предложения. Розниц пред
ложил проводить такие дни 
в цехе раз в полгода.

Участники собрания еди
ногласно принимают повы
шенные социалистические 
обязательства на определяю
щий год пятилетки. Выпол
нить встречный план. Прой
ти обучение: на курсах рабо
чей технической школы — 
4 человека, на производст
венно-технических курсах— 
горок человек, освоить вто
рую профессию — 15, по
высить разряд — 35. Подать 
не менее десяти рацпредло
жений.

Голосуют единогласно: 
что намечено — будет сде
лано.

* ♦ *
В этот день комсомоль

ское собрание прошло также 
в цехе № 101. В нем 
участвовали заместитель се
кретаря парткома Уралмаша 
Е. И. Кондратьев, первый 
секретарь обкома ВЛКСМ 
В. Андрианов. секретарь 
горкома ВЛКСМ Л. Шабло
на, первый секретарь Орджо- 
никидзевского райкома 
ВЛКСМ В. Овчинников.

А. СЕВЕРОВ.
На снимках А. ЛЫСЯКО

ВА. Выступает начальник 
цеха № 16 H. X. Федотин. 
Обязательства приняты еди
ногласно. Токарь Г. Крестья
нинов, участник собрания.

В ЧЕСТЬ СЪЕЗДА
Как мы уже сообщали, ра

бочие Серовского металлур
гического завода встали на 
трудовую вахту, объявлен
ную в честь комсомольского 
съезда, под таким лозунгом: 
«XVII съезду — семнадцать 
ударных недель!»

В минувшую пятницу были 
подведены итоги первой не
дели. Победителем ее стал 
Комсомольске - молодежный 
коллектив третьей печи мар
теновского цеха.

ВЫЗОВ ПРИНЯТ
Вечер трудовой славы, ко

торый провели недавно ра
ботники треста «Уралалю- 
минстрой», был посвящен пе
редовым бригадам каменщи
ков первого строительного 
управления, возглавляемым 
Д. Волковым и В. Исуповым,

На этом вечере Виталий 
Исупов предложил Дмитрию 
Волкову заключить договор о 
социалистическом соревнова
нии между бригадами. Его 
инициатива была поддержа
на. Более того, у этих бригад 
нашлись последователи и в 
других коллективах треста.

В прошлом году сменная 
выработка на человека в бри
гаде В. Исупова составила 
1,17 кубометра. В нынешнем 

году каменщики дали слово 
повысить ее до 2,24.

В эти дни обе бригады ра
ботают на строительстве жи
лых домов по проспекту По
беды г. Каменска-Уральского. 
Производственные задания 
они ежесменно перевыполня
ют.

ПЕРВЫЕ
НА ЗАВОДЕ

Комсомольске ,- молодеж
ная смена Станислава Галки
на еще 18 декабря первой 
на Камышловском заводе 
строительных материалов и 
изделий выполнила произ
водственный план по выпус
ку мозаичных плит.

Наряду с опытными ра
ботниками смены С. Орло
вым, И. Брусяниным, А. Ко- 
норюковой здесь отлично тру
дятся молодые рабочие. К 
числу их относится комсо
молец Петр Жашков — ма
шинист пресс-формовочного 
агрегата. Свой личный план 
1973 года он выполнил еще 
в октябре. Петр добился по
четного звания ударника 
коммунистического труда. В 
новом году, как прежде, тон 
в соревновании задает и Вик
тор Гаврилов, пресс-формов
щик , неоднократно завоевы
вавший звание лучшего по 
профессии на заводе. Сей
час он работает по календа
рю февраля 1974 года.

К новым
РУБЕЖАМ

ВЧЕРА ВО ДВОРЦЕ МО
ЛОДЕЖИ СОСТОЯЛОСЬ СО
БРАНИЕ ПРЕДСТАВИТЕ
ЛЕЙ ТРУДЯЩИХСЯ ГОРОДА 
СВЕРДЛОВСКА, ПОСВЯ
ЩЕННОЕ ПОДВЕДЕНИЮ 
ИТОГОВ 1973 ГОДА И ПРИ
НЯТИЮ СОЦОБЯЗАТЕЛЬСТВ 
НА 1974 ГОД.

Соревнуясь за досрочное 
выполнение плана решаю
щего года пятилетки, вы
полняя обязательства в 
честь 250-летия города, во
одушевленные высокой на
градой Родины — орденом 
Ленина, коллективы про
мышленных предприятий 
Свердловска досрочно, 27 
декабря, завершили годо
вой план по реализации то
варной продукции и изго
товлению важнейших ви
дов изделий. Об итогах на
пряженного труда и задачах 
тружеников города в свете 
решений декабрьского 
(1973 г.), Пленума ЦК КПСС, 
Обращения Центрального 
Комитета КПСС к партии, к 
советскому народу говори
лось в докладе председате
ля Свердловского горис
полкома А. А. Пушкарева.

Участники городского со
брания обсудили и приняли 
социалистические обяза
тельства на 1974 год.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Указом Президиума Вер

ховного Совета СССР за вы
дающиеся успехи в выполне
нии и перевыполнении пла
нов 1973 года н принятых со
циалистических обязательств 
присвоено звание Героя Со
циалистического Труда с вру
чением ордена Ленина и Зо
лотой медали «Серп и молот» 
большой группе рабочих и 
инженерно-технических ра
ботников строительства, про
мышленности строительных 
материалов, лесной и дерево
обрабатывающей промышлен
ности. Среди награжденных 
машинист экскав а т о р а 
Уральского асбестового гор
но-обогатительного комбина
та имени 50-летия СССР 
Георгий Николаевич Маль
цев, шофер Нижнесергинско- 
го леспромхоза Иван Петро
вич Смольников.
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ЖЕНЕВА, 8 января. 
(ТАСС). Здесь открылась 
двухдневная чрезвычайная 
конференция организации 
стран-экспортеров нефти 
(ОПЕК). В ее работе прини
мают участие двенадцать 
стран Азии, Африки и Ла
тинской Америки, которые 
поставляют 85 процентов 
нефти, импортируемой капи
талистическими государства
ми Запада.

Главный вопрос повестки 
дня — выработка новой си
стемы цен на нефть, которая 
учитывала бы непрерывный

На знамени
Татарской АССР- 
орден Дружбы 
народов

КАЗАНЬ, 8. (ТАСС). БОЛЬШОЙ И РАДОСТНЫЙ 
ПРАЗДНИК ПРИШЕЛ* НА ЗЕМЛЮ СОВЕТСКОЙ ТАТА
РИИ. РЯДОМ С ОРДЕНАМИ ЛЕНИНА« ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ, КОТОРЫМИ НАГРАЖДЕНА РЕСПУБЛИ
КА, СЕГОДНЯ НА ЕЕ ЗНАМЕНИ ЗАСИЯЛ ОРДЕН 
ДРУЖБЫ НАРОДОВ.

В зале театра оперы и бале
та имени М. Джалиля на сов
местное торжественное засе
дание Татарского областного 
комитета партии и Верховного 
Совета республики собрались
представители трудящихся, ру
ководители партийных, совет
ских и общественных органи
заций.

Слово предоставляется чле
ну Политбюро ЦК КПСС мини
стру обороны СССР Маршалу 
Советского Союза А. А. Греч
ко. По поручению ЦК КПСС, 
Президиума Верховного Сове
та СССР и Советского прави
тельства он горячо поздравля
ет с высокой наградой труже
ников Татарской АССР.

Она награждена за большие 
заслуги трудящихся Татарской 
АССР в укреплении братской 
дружбы и сотрудничества со
ветских народов, большие ус
пехи в экономическом, соци
ально-политическом и культур
ном строительстве и в ознаме
нование 50-летия Союза Совет-

БРАТСКАЯ СОЛИДАРНОСТЬ
С ПАТРИОТАМИ ЧИЛИ

ЗАЯВЛЕНИЕ СОВЕЩАНИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
КОММУНИСТИЧЕСКИХ И РАБОЧИХ ПАРТИЙ ПО 
ОБСУЖДЕНИЮ РАБОТЫ ЖУРНАЛА «ПРОБЛЕМЫ 
МИРА И СОЦИАЛИЗМА»

Вот уже несколько меся
цев военная хунта, узурпиро
вавшая власть и поправшая 
конституционные права и 
свободы в Чили, продолжает 
свои бесчинства. Тысячи па
триотов брошены в концла
геря, выносятся сотни 
смертных приговоров. В 
стране воцарился дух фа
шистского рейха.

Осуществляя неслыхан
ную расправу над демокра
тическими силами, военщи
на направляет главный удар 
против коммунистов и пред
ставителей других партий 
Народного единства — муже
ственных борцов за свободу 
и светлое будущее своей ро
дины. Вся деятельность хун
ты раскрывает ее антинацио
нальную, антинародную 
сущность. Она осуществляет 
пособничество североамери
канскому империализму и 
мировой реакции в их борь
бе против наступления рево
люционных отрядов в Ла
тинской Америке. Зловещая 
деятельность хунты направ
лена также против позитив
ных сдвигов на международ
ной арене.

Мощное движение соли
дарности с чилийским наро
дом, развернувшееся во 
всем мире, свидетельствует о 
поддержке честными людьми 
земли народного сопротивле
ния в Чили, в котором участ
вуют самые широкие круги 
демократической обществен
ности. Против фашистской 
диктатуры поднимаются се
годня даже многие из тех, 
кто еще вчера не разделял 

рост цен на промышленные 
товары, поставляемые запад
ными странами.

ТОКИО, 8 января. (ТАСС). 
Рев авиамоторов несколько 
дней не смолкал в небе над 
японским городом Мисава. 
Здесь проводили учения 20 
американских боевых само
летов с авианосца «Мидуэй», 
базирующегося в порту 
Йокосука. Эти учения не 
были прекращены, несмотря 
на решительные протесты 
жителей Мисавы.

ОСЛО, 8 января. (ТАСС). 
В Норвегии с 25 января бу
дет введена карточная систе
ма распределения бензина. Об 
этом заявил здесь министр тор
говли и судоходства страны 
Е. Эвенсен. Эта мера первона
чально вводится на 6 недель, 

ских Социалистических Респуб
лик. Сердечные поздравления 
трудящимся Советской Тата
рии, говорит А. А. Гречко, и 
пожелания новых больших ус
пехов в коммунистическом 
строительстве просил передать 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Г. И. Брежнев,

Под бурные аплодисменты 
А. А. Гречко зачитал Указ Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР о награждении Татар
ской автономной Советской 
Социалистической Республики 
орденом Дружбы народов и 
прикрепил высокую награду 
к знамени республики.

С ответной речью выступил 
первый секретарь Татарского 
обкома партии Ф. А. Табеев.

Участники торжественного 
заседания с огромным подъе
мом приняли приветственное 
письмо Центральному Комите
ту КПСС, Президиуму Верхов
ного Совета СССР и Совету 
Министров СССР.

целей Народного единства.
Мы, участники совещания, 

представители 67 коммуни
стических и рабочих партий, 
собравшиеся в Праге для об
суждения работы журнала 
«Проблемы мира и социализ
ма», гневно протестуем про
тив кровавых, массовых пре
ступлений хунты. Мы выра
жаем братскую солидарность 
с борцами за свободу Чили.

Совещание глубоко озабо
чено судьбой Генерального 
секретаря Компартии Чили 
товарища Луиса Корвалана, 
находящегося вместе со мно
гими видными деятелями На
родного единства в концлаге
ре на острове Досон. Това
рищ Корвалан должен быть 
освобожден!

Мы призываем всех, кто 
ненавидит фашизм, кому до
роги свобода и демократия, 
кто руководствуется чувст
вами гуманности и уважает 
права человека, поднять Свой 
голос в защиту чилийских 
патриотов, требовать немед
ленного их освобождения.

Вечная память героям- 
патриотам, которые, как пре
зидент Сальвадор Альенде, 
отдали свои жизни делу ре
волюции, независимости и 
социального прогресса в 
Чили!

Свободу товарищу Луису 
Копвалану!

Свободу всем узникам 
диктатуры!

Позор фашистской воен
ной хунте, которая залила 
Чили кровью и вызывает воз
мущение всего человечества!

Чилийский народ победит!

впоследствии она может быть 
продлена, если снабжение 
страны горючим не улучшится. 
Каждый владелец автомобиля 
сможет получить в течение 6 
недель лишь 80 литров бензи
на.

БОНН. 8 января. (ТАСС). 
Новый год принесет Федера
тивной Республике Германии 
«серьезные трудности, прежде 
всего в области экономики, 
цен и обеспечения занятости 
населения»,— заявил канцлер 
ФРГ В. Брандт.

Как сообщает газета «Зюд- 
дойче цайтунг», глава западно
германского правительства сде
лал это заявление во время 
встречи с членами президиу
ма баварской организации со
циал-демократической партии 
в Графенау (Бавария).

Соревнование — вот главное оружие -------------------------------------------------------—----------------------------------- —---------------------------------------------- —------—-----------------------------------------

.„И свой
В постановлении бюро обкома ВЛКСМ «О работе комсо

мольских организаций области в связи с «Обращением 
Центрального Комитета КПСС к партии, к советскому на
роду» подчеркивается, что Всесоюзное комсомольское соб
рание должно пройти в обстановке деловитости, высокой 
активности и требовательности, критического отношения 
к недостаткам. В публикуемой сегодня корреспонденции 
рассказывается о серьезных упущениях в организации со
циалистического соревнования среди молодежи объедине 
ния «Уралобувь». Имеет прямой смысл обсудить эти недо
статки, упущения на собраниях предприятия. Анализ их 
позволит комсомольской организации определить конкрет 
нее задачи в выполнении юношами и девушками плановые 
заданий и обязательств на 1974 год.

На отчетно-выборной комсо
мольской конференции произ
водственного объединения 
«Уралобувь» Валю Московку 
ожидал приятный сюрприз. Из 
отчетного доклада она узнала, 
что оаботает, оказывается, в 
счет апреля 1974 года. Подруги 
поздравляли ее. Но вот ведь 
*<то... Был, значит, день, когда 
она перешагнула рубеж года, 
но об этом дне не знали ни 

она, ни ее товарищи. А между 
прочим, должны бы знать, ведь 
Валя — начальник поста «Ком
сомольского прожектора» в це
хе. Мы не случайно начали раз
говор о социалистическом со
ревновании среди молодых ра 
бочих объединения «Урал
обувь» с этого факта. На кон
ференции в основном говори
лось о плюсах в организации 
соревнования и совсем

ОПЫТ ТОЖЕ
вскользь о двух больших мину
сах: отсутствии гласности и на
глядности.

С тех пор прошло более двух 
месяцев. В комитете комсомо
ла стала чаще слышаться фра
за: «Оживить соцсоревнова
ние—это вопрос номер один».

Недавно в Иваново проходи
ло Всесоюзное совещание сек
ретарей комсомольских орга
низаций предприятий легкой 
промышленности, целью кото
рого, как сказал первый секре
тарь ЦК ВЛКСМ Е. М. Тяжель- 
ников, было глубокое и внима
тельное изучение и анализ дея
тельности ивановских комсо
мольцев по организации социа
листического соревнования. 
Присутствовала на этом сове
щании и нынешний секретарь 
комитета ВЛКСМ «Уралобуви» 
Лиля Хасанова.

В Свердловск вернулась пе
реполненная замыслами и иде
ями. Прежде всего создали 

штаб соцсоревнования. О ее 
планах я спросила члена штаба 
Галину Базылеву.

— План пока не составлен. 
Решили к 15 декабря провести 
переаттестацию комсомольско- 
молодежных потоков. Хотя у 
нас и подводились итоги по 
потокам, но это делалось зача
стую формально и не всегда 
соответствовало положению о 
социалистическом соревнова
нии.

— В чем заключается переат
тестация?

— В комсомольско-молодеж
ном потоке должно быть опре
деленное количество молоде
жи. Мы проверяем списки, со
здаем новые потоки, проводим 
собрания, на которых разъяс
няем задачи соревнования.

...Я позвонила секретарю 
комитета ВЛКСМ за неделю до 
Нового года.

— Скажите, у вас прошла пе

реаттестация молодежных по
токов?

— Нет еще, идет, думаем че
рез неделю закончить.

— Расскажите тогда хотя бы 
об одном из собраний, — по
просила я.

— У нас собрания пока не 
проводятся. Они начнутся в но
вом году, когда мы проверим 
все цифры.

— А штаб составил конкрет
ный план?

— Нет.
Несомненно, создание шта

ба — дело нужное. А вот из-за 
отсутствия конкретных планов 
КПД у него маленький. Точно 
так же мал КПД усвоения , чу
жого опыта.

По примеру ивановцев хоте
ли провести у себя свердловча
не сквозные рейды. Комсо
мольцы «Уралобуви» как-то 
проводили совместные рейды 
с работниками магазинов, так 
что опыт был. У ивановцев та
кие рейды проводятся вместе 
с предприятиями - поставщи
ками, контролируется качество 
поставляемого товара.

На «Уралобуви» остро стоял 

вопрос о проведении совмест
ного рейда с армавирскими 
комсомольцами. Из Армавира 
приходили бракованные заго
товки. Предстояло узнать, кто 
в этом виноват, вместе с ком
сомольцами предприятия-по
ставщика добиться более вы
сокого качества материала. Но 
рейд так и не проведен, оста
ется по-прежнему «в планах».

Другое, что хотели исполь
зовать у себя свердловчане,-— 
досрочное освоение нового 
оборудования. Вместо поло
женных трех лет оно у иванов
цев осваивается два—два с по
ловиной года. Как это будет 
претворяться в жизнь? Конк
ретных планов у комитета нет.

«Здорово у ивановцев по
ставлена наглядная агитация, 
нам бы так»,—говорит секре
тарь комитета ВЛКСМ Лиля Ха
санова. Однако пока ничего не 
предпринято, чтобы повысить 
гласность комсомольского со
ревнования.

Например, в девятом цехе 
раньше регулярно выпускались 
«молнии», ежемесячно подво
дились итоги соревнования на 

собраниях участков, мастер го
ворил о каждом рабочем, в 
том числе и о комсомольцах, 
выходила газета. Теперь эта 
практика забыта. «Мы не под
сказали вовремя, а комсомоль
цы просмотрели», — заметила 
начальник цеха Галина Василь
евна Ильиных.

Секретарь комсомольской 
организации цеха Володя Ко
чуров согласился с мнением 
Галины Васильевны.

Я спросила у Володи, каким 
бы ему хотелось видеть сорев
нование.

— Соревнование на лучшего 
молодого рабочего идет у нас 
как будто неплохо, но вот ин
дивидуального соревнования 
между комсомольцами нет, а 
это очень интересная форма.

Между прочим, комсорг сме
ны Надя Емшанова из первого 
цеха соревнуется с работницей 
Казанского производственного 
объединения «Спартак». К со
жалению, она не знает итогов, 
не в курсе дела, как работает 
ее казанская соперница. В ко
митете ВЛКСМ считают, что их 

соревнование — дело фабко
ма, а не комитета ВЛКСМ. А 
между тем, комитету ВЛКСМ 
следовало бы контролировать, 
как идет это индивидуальное 
соревнование, и распростра
нить такую форму соперниче
ства у себя на предприятии.

Когда размышляешь о сорев
новании на «Уралобуви», поче
му-то вспоминаются слова из 
детской сказки «Поди туда, не 
знаю куда, принеси то, не 
знаю что». Так и комсомольцы 
хотят улучшить соревнование, 
но как это сделать конкретно— 
не знают. Нужно организовать 
широкое обсуждение положе
ния о соревновании, конкретно 
и обоснованно подводить ито
ги, не только анализировать чу
жой опыт, но и вспомнить о 
своих прошлых достижениях. 
Конкретность и гласность — 
вот на что должна обратить 
внимание комсомольская орга
низация «Уралобуви».

Т. ЗАПОРОЖЕЦ, 
студентка факультета 

журналистики УрГУ.
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’»ДЕКАБРЕ закончились от- 
четно-выборные комсо-

мольские собрание и конфе-
ренции в городах и районах 
области. Они прошли с единой 

; повесткой: «О работе комите
тов комсомола по выполнению 
решений XXIV съезда КПСС и 
XV| съезда ВЛКСМ и задачах 
по дальнейшему улучшению 
коммунистического воспитания 
молодежи».

Проведению этих собраний и 
конференций предшествовала 
значительная организаторская 
работа горкомов и райкомов 
комсомола; отчеты и выборы в

рении научно-технического 
прогресса, участия молоде
жи в рационализации и
изобретательстве,
струкции 
приягий. 
•дольском 
уфимского 
прессового

рекон-
действующих пред-
Так, на 
собрании 
завода

комсо-
Красно- 

кузнечно-
оборудования было

решено создать дополнительно 
две творческие бригады для 
руководства техническим твор
чеством молодых, создать шко
лу молодого рационализаторе, 
совет молодых специалистов. 
На заводской отчетно-выбор
ной конференции Северского

слаба использовали их для 
дальнейшего организационно- 
политического укрепления пер
вичных комсомольских органи
заций, улучшения качественно
го состава комсомольских кад
ров и актива. В Артемовской, 
Кушвинской, Верхнепышмин- 
ской городских, Туринской, 
Слободотуринской районных 
комсомольских организациях 
были срывы, переносы отчетно- 
выборных собраний, Ирбитский, 
Камышлоеский, Североураль
ский горкомы, Талицкий, Ту
ринский, Каменский райкомы 
крайне недостаточно работали

К итогам отчетно-выборных
комсомольских собраний и конференций

ОТ АНАЛИЗА
К ДЕЙСТВИЮ

в. ВОРОТНИКОВ, второй секретарь Свердловского обкома ВЛКСМ
комсомоле были в центре вни
мания партийных органов. Ито
ги показывают, что в целом ны
нешняя отчетно-выборная кам
пания прошла более организо
ванно, более четно, чем в пре
дыдущие годы. Заметно повы
силась общественная актив
ность комсомольцев области. 
По сравнению с прошлыми го
дами улучшилась явка на от
четно-выборные собрания. На 
собраниях групп присутствова
ло 89,3 процента комсомоль
цев, более трети из них высту
пило. В цеховых и приравнен
ных к ним комсомольских ор
ганизациях -на правах первич
ных явка составила 83,9 процен
та, а выступило здесь 26,3 про
цента членов ВЛКСМ. В пер
вичных — 84,9 процента, вы
ступило 12,6 процента. Явка На 
конференции в первичных ком
сомольских организациях со
ставила 93 процента.

Комсомольцы на собраниях 
глубоко анализировали рабо
ту комитетов и бюро ВЛКСМ 
ло выполнению оешений XXIV 
съезда КПСС, задач, постав
ленных перед комсомолом де- 
кабоьским (1972 г.) и апрель
ским (1973 г.) Пленумами ЦК 
КПСС, рассмотрели ход выпол
нения коллективных и личных 
социалистических обязательств, 
наметили мероприятия по даль
нейшему вовлечению молоде
жи в социалистическое сорев
нование. На собраниях шел 
конкретный разговор о роли 
комсомольских организаций, 
каждого члена ВЛКСМ в успеш
ном завершении плана третье
го, решающего года девятой 
пятилетки, о достойной встрече 

Тф-летия со дня присвоения 
комсомолу имени В. И. Ленина.

трубного завода комсомольцы 
решили объявить 1974 год го
дом внедрения передового 
опыта, рационализаторских 
предложений, планов НОТ и 
новой техники, предложений, 
поданных в ходе смотра по
вышения эффективности про
изводства. Все эти мероприя
тия направлены на досрочное 
выполнение пятилетнего Пла
на.

с резервом комсомольских 
кадров. Здесь по итогам Отче
тов и выборов качественные по
казатели иадров и актива ока-
запись намного 
показателей по 

Городские и 
четно-выборные

ниже средних 
области.
районные от-

ские конференции
комсомоль- 

бОльшое
внимание уделили всесторонне
му анализу дальнейшего орга
низационно-политического ук-

Стремление достойно ветре- репления первичных 
тить 50-летие со дня Присвое- мольских организаций,
ния комсомолу 
Ленина нашло

комсо- 
совер-

имени В. И. шенствованию форм и мето*

пунктах обязательств, решени
ях, принятых на собраниях и 
конференциях первичных ком
сомольских организаций.

Особое внимание на собрани
ях уделялось вопросам нрав
ственного, эстетического, физи
ческого и военно-патриотиче
ского воспитания юношей и де
вушек. Состоялся обстоятель
ный разговор об участии ком
сомольских организаций по 
внедрению нового комплекса 
ГТО, рассмотрен ход Всесоюз
ного смотра «Каждому моло-

отражение * дов работы горкомов,

дому труженику среднее
образование», обсуждены Ито
ги Всесоюзного фестиваля со
ветской молодежи, ход Ленин
ского зачета «Решения XXIV 
съезда КПСС — в жизнь!» Зна
чительное внимание уделено 
вопросам внутрисоюзной рабо
ты.

райко*
мов в свете требований XXIV 
съезде партии и XVI съезда 
комсомола. Были проанализи
рованы перспективные планы, 
принятые на предыдущих кон* 
ференциях, рассмотрено все 
то положительное, что дает 
работа по перспективным пла
нам, разработаны и утверж
дены на конференциях пер
спективные планы работы по 
категориям ив 1974—-1975 гг. 
На конференциях шел дело
вой и обстоятельный разговор 
о выполнении решений XXIV
съезда 
ВЛКСМ, 
дыдущих

КПСС, XVI съезда 
постановлений пре

конференций, о

Третий год пятилетки был 
ознаменован большими 
трудовыми успехами. Около 159 

тысяч комсомольцев до
срочно справились с годовым 
Заданием, а сотни молодых ра
бочих выполнили личную пяти
летку. Во многих комсомоль
ских организациях дни прове
дения отчетно-выборных соб
раний объявлялись днями на
ивысшей производительности 
труда. Прямо на собраниях 
принимались решения встать на 
трудовую вахту в честь район
ных, городских, областной ком
сомольских конференций. На
пример, комсомольцы комсо
мольско-молодежной бригады 
конверторного цеха НТМК 
(комсорг Равель Шарафутди
нов) постановили: к дню прове
дения областной конференции 
выдать 2000 тонн стали сверх 
Плана. В большинстве комсо
мольских организаций области 
обсуждены вопросы участия 
каждого члена ВЛКСМ в уско-

ИТОГИ отчетов и выборов 
свидетельствуют об улуч

шении работы с резервом ком
сомольского актива в низовых 
комсомольских звеньях. В хо
де подготовки и проведения 
собраний и конференций го
родские, районные комитеты 
комсомола, первичные комсо
мольские организации Доби
лись улучшения качественного 
состава грункомсоргов, секре
тарей цеховых, первичных ком
сомольских организаций. Если 
по итогам отчетов и выборов в 
1972 году партийная прослойка 
среди груНкомсоргоа была 
11,7 процента, то по итогам 
1973 — 14,7, среди секретарей 
цеховых и приравненных к ним 
комсомольских организаций — 
соответственно 14,2 и 17,2 про
цента. Увеличилось также ко
личество групкомсоргов, сек
ретарей цеховых и первичных 
комсомольских организаций, 
имеющих высшее и неполное 
высшее образование. Умень
шилась сменяемость Среди 
всех категорий комсомольского 
актива.

Но мы должны извлечь уроки 
и из недостатков, которых бы
ло немало. Ряд городских и 
районных комитетов ВЛКСМ 
неудовлетворительно руково
дили отчетами и выборами,

работе по реализации предло
жений и критических замеча
ний, высказанных комсомоль
цами и молодежью.

В этом году городские и рай
онные конференции прошли с 
хорошей явкой при высокой 
активности делегатов. По срав
нению с прошлой отчетно-вы
борной кампанией явке воз
росла с 93,8 до 96,2 процента.

В состав руководящих город
ских и районных комсомоль
ских Органов избраны подго
товленные, грамотные, ини
циативные люди, имеющие не
обходимый опыт практической 
работы. В этот раз в составы 
горкомов и райкомов больше 
избрано рабочих и колхозни
ков. Если в 1970 году они со
ставляли 26,3 процента от об
щего числа членов горкомов и 
райкомов, то в 1973 году — 
40.6 процента.

Надо отметить, что в ходе 
отчетов и выборов наблюда
лись случаи благодушного, не
критического подхода горко
мов, райкомов комсомола к 
Оценке положения дел в орга-
низациях, 
работы. 
Докладах

результатов своей 
Нередко в отчетных 

не хватает анализа
организаторской и массово-по
литической деятельности коми
тетов комсомола. Но в целом 
конференции выполнили свои 
функции: тщательно рассмот
рели итоги за отчетный период 
по всем направлениям комсо
мольской работы, определили 
четкую программу дальнейшей 
работы.

ВАЖНОЕ место в отчет
ных докладах на город
ских и районных конферен

циях занимали вопросы орга
низации социалистического со
ревнования среди молодежи. 
Поднимались вопросы о путях 
Дальнейшего совершенствова
ния форм соревнования среди 
молодежи, широкого внедре
ния опыта лучших комсомоль
ских организаций и комсомоль
ско-молодежных коллективов, 
более четкого подведения ито
гов и поощрения победителей, 
проанализирован ход соревно
вания комеомольеко-молодеж- 
ных коллективов, первичных 
комсомольских организаций за 
получение переходящих вым
пелов ЦК ВЛКСМ «За успехи в 
выполнении решений XXIV 
съезда КПСС».

На конференциях проанали
зировано участие комсомоль
цев и молодежи во всенарод
ном соревновании «Дать про
дукции больше, лучшего ка
чества, с меньшими затра
тами», шел разговор о повы
шении роли комсомольских 
организаций в вопросах даль
нейшей интенсификации зем
леделия и животноводства, ор
ганизации соревнования за вы
сокую культуру земледелия, 
создании прочной кормовой 
базы, обсуждены вопросы 
шефства комсомола над важ
нейшими стройками области.

На городских, районных ком
сомольских конференциях по
лучили поддержку и одобрение
многочисленные начинания
комсомольцев и молодежи, ро
дившиеся в ходе проведения 
отчетов и выборов в первич
ных комсомольских организа
циях, комсомольских группах, 
поддержана инициатива многих 
комсомольских организаций.

Третий, решающий год был 
годом многих трудовых побед 
юношей и Девушек области. С 
ними мы вступили в четвертый 
год пятилетки.

Декабрьский Пленум ЦК 
КПСС подчеркнул, что «выпол
нение и перевыполнение плана 
1974 года будет иметь опреде
ляющее значение для успеш
ного завершения пятилетки в 
целом, создаст условия для 
дальнейшего роста экономиче
ского потенциала страны, по
вышения материального благо
состояния и культурного уров
ня народа». А для этого, как 
сказано в документах Пленума, 
необходимо «развернуть рабо
ту по мобилизации коммуни
стов, комсомольцев и всех тру
дящихся на выполнение народ
нохозяйственного плана 1974 
года, руководствуясь выступле
нием товарища Л. И. Бреж
нева». Этот призыв содержит
ся и в опубликованном недавно 
«Обращении Центрального Ко
митета КПСС к партии, к со
ветскому народу».

Городским районным комите
там комсомоле, всему вновь 
избранному комсомольскому 
активу предстоит провести в 
этом направлении большую ор
ганизаторскую работу, сделать 
все возможное по мобилиза
ции юношей и девушек на вы
полнение планов определяю
щего года девятой пятилетки, 
на достойную встречу 50*летия 
со дня присвоения комсомолу
имени В. И. Ленине 
съезда ВЛКСМ.

В настоящее а рем я
сти идет Всесоюзное

и XVII

в обла- 
иомео*

мольсное собрание «Ударным
трудом и I 
намемуем 
пятилетки».

отличной учебой 03* 
определяющий год 

. Оно дает возмож-
ность еще глубже проанализи
ровать наш опыт и недостат
ки, более конкретизиоовать 
планы комсомольских органи
заций, выработанных на от
четно-выборных собраниях и 
конференциях, наметить высо
кие рубежи в труде, в ком
мунистическом воспитании мо
лодежи.

Идет зимняя экзаменационная сессия

ДОКАЖИ
В вестибюле Свердловско

го сельскохозяйственного ин
ститута в этот день с самого 
раннего утра было много
людно. О том, что настала 
экзаменационная пора, мог 
бы, наверное, догадаться 
даже не посвященный в сек
реты студенческой жизни 
человек.

— Мест нет, — сказали 
мне в раздевалке. — Не‘ 
видите, что ли, сессия нача
лась. Впрочем, если хоти
те, остался 13-й номер... Он 
сегодня особой популярно
стью не пользуется.

Итак, сессия. Первым ву
зом нашей области, в кото
рый она пришла в этом 
году, стал Свердловский
сельскохозяйственный 
тут.

Кстати, мнения, 
щиеся сроков сессии 
вузе, были самые

инсти-

касаю- 
в этом 
различ-

ные. Одни утверждали, что 
первые дни января — самое 
лучшее время для сессии: у 
преподавателей еще сохра
няется бодрое праздничное 
настроение, да и морозная 
погода способствует вдумчи
вому отношению к каждому 
экзамену. Другие жалова
лись, что сессия подкралась 
как-то неожиданно', когда 
еще ничего не успел сде
лать. Пожалуй, наиболее 
объективным было мнение

СВОН ЗНАНИЯ
декана ветеринарного фа
культета Анатолия Дмит
риевича Веселова:

— Нынешняя зимняя сес
сия, несомненно, трудное ис
пытание для нас. За 18 дней 
предстоит сдать шесть экза
менов. Но мне кажется, что 
имеются все возможности, 
чтобы успешно преодолеть 
этот барьер.

На столе у декана ветери
нарного факультета график 
учебного процесса, по кото
рому можно наглядно себе 
представить, как шла под
готовка к сессии. Итоги по
следнего зачетного коллок
виума. которые помечены в 
графике жирной чертой, по
казывают, что все студенты 
успешно справились с конт
рольными работами и к сес
сии готовы.

— Во многом успешной 
подготовке к сессии способст-

зультаты: большинство сту
дентов успешно сдали все 
зачеты. Если в прошлом го
ду чистая сдача экзаменов 
составила у нас 92,3 про
цента, то в этом году дума
ем добиться более высоких
показателей.

По итогам 
ветеринарный

прошлого года

стал победителем
факультет 

социали-

йует постоянная 
каната и учебного 
факультетского

работа де
сектора 

бюро
ВЛКСМ,—рассказывает Ана-
толий Дмитриевич. С
первого же месяца учебного 
года на совместных заседа
ниях рассматривались мно
гие вопросы учебно-воспита
тельной работы — посещае
мость семинаров и лекций, 
организация шефства над 
отстающими. Такой посто
янный контроль дал свои ре-

стического соревнования. От 
»того, как пройдет зимняя 
сессия, зависит, удастся ли 
ему удержать первенство и 
нынче.

Наиболее трудное испыта
ние выпало в первый день 
экзаменационной сессии на 
долю третьекурсников вете
ринарного факультета. Мик
робиология —■' один из веду
щих предметов, и поэтому 
большинство из тех, кто то
мился в коридоре, основным 
для себя считали успешно 
сдать именно этот первый 
экзамен.

Как всегда во время сес
сии, более всего волнуются 
те, кто находится пока еще 
в коридоре. Волнуются и за 
себя, и, конечно, за тех, Кто 
только что перешагнул по
рог аудитории.

— Девочки, Любовь Алек
сандровна сегодня не в на
строении. Посмотрите, как 
ручкой по столу постукивает.

— Так я и знала, мой би-

лет, конечно, мне не доста»-- 
нется... - «X

Но ведь у страха, как jÖ-Z 
ворится, глаза велики. А ес-; 
ли готов к экзамену, то. в^яв* 
билет, почувствуешь, что он- 
действительно твой, уви-- 
дишь, что настроение у Лю-‘ 
бови Александровны не та-; 
кое уж плохое. Потому чтр£ 
барометром настроения даже; 
самого строгого преподавав
теля служат знания 
тов.

Первые ответы

студей^

третье-:
курсников показали, что вр^-; 
мя на подготовку потрачено; 
не зря. В экзаменационной; 
ведомости появились первые? 
«хорошо» и «отлично». -С 

— Эта сессия покажет,; 
насколько правильный курс; 
мы избрали в учебно-воспн-;
тательной работе, сказ»-
ла мне председатель учебно-- 
го сектора Наташа Рябинй-Х 
на, с которой мы встретились; 
в комитете комсомола. — Де-; 
ло в том. что совместно ;с - 
деканатом в этом учебном 
году впервые составлен ииС 
дивидуальный график сама-; 
стоятельной работы и конт< 
рольных мероприятий каж«: 
дого студента. Это позволяет 
заранее планировать все- 
этапы подготовки к сессии. ""

... Пройдет еще несколько? 
дней, и зимняя сессия станет 
вполне привычной, как оче
реди в студенческих столо
вых. Но каждый раз, откры
вая очередной конспект, каж
дый будет считать для сева? 
главным именно тот экза-“ 
мен, который еще вперед®.; 
Что ж, таков основной за
кон сессии, всей студенче-" 
ской жизни. Ю. КУТУЗОВ.

Общемтие-пои дом •'Читатель продолжает разговор

дифференциация

«ПУСТЬ БУДЕТ
ЭКСПЕРИМЕНТ!»

родным

Центр... Эта новая линия элект]Экибастуэ ропереда-
[батывает-чи постоянного тока свяжет Казахстан, где выра!

Пятнадцатого декабря 1973 года в газете «На смену!» была 
опубликована статья ученого—социолога Б. Павлова. Автор 
анализировал и предлагал конкретные пути улучшения усло-- 
вий жизни молодых рабочих в общежитии. Предлагался, в част-
уровня жилищно-коммунальных удобств для различных групп 
молодежи.
ности, эксперимент, суть которого

маш не стал для этих, парней 
заводом? Причины,

ДОРОГАЯ РЕДАКЦИЯ!
Мне 24 года, работаю я на 

УЗТМ, в общежитии живу бо
лее четырех лет.

В газете «На смену!» неод
нократно появлялись заметки о 
проблемах быта рабочего об
щежития. Большая статья со
циолога Б. Павлова «Всем сест
рам по серьгам... Правильно 
ли?» наиболее фИтересная из 
них. Интересна она тем, что в 
ней автор предлагает конкрет
ный путь улучшения условий 
жизни в общежитии.

Я уверен, что предлагаемый 
Б. Павловым эксперимент с 
созданием в общежитиях 10—30 
процентов комнат для 2—3 че
ловек с улучшенными бытовы
ми условиями заинтересует 
многих жильцов общежитий. 
Не думаю, чтобы кого-то оста
новила более высокая плита за 
такие комнаты.

Очень верно замечание 
Б. Павлова насчет того, что в 
настоящее время, действитель
но, каждый, проживающий в 
общежитии, независимо от его
возраста, стажа работы, куль
турного уровая, получает опре
деленное общими правилами 
общежития количество благ, и 
не более того. В настоящее вре
мя не учитываются запросы, 
скажем, 17-летнего выпускника 
ГПТУ, которому «год до ар-

жильцов общежитий почти не 
ощущается.

Не секрет, что текучесть сре
ди молодых рабочих наиболее 
высокая, причем рабочие уволь
няются с предприятий без види
мых, казалось бы, на то причин. 
Приведу такой факт: в 1967 
году из города Бузулук Орен
бургской области после окон
чания профтехучилища на 
УЗТМ приехали 37 молодых 
рабочих в возрасте 17—18 лет. 
Все были поселены в общежи
тия, обеспечены работой, непло
хо зарабатывали. В настоящее 
время из этой группы на заводе 
работают четыре человека. 
Одни уволились, отработав на 
заводе два положенных года, 
большинство же не проработа
ли и того. Были призваны в 
армию, а после на завод уже 
не вернулись. Почему же Урал-

ся дешевая электроэнергия, с центральными районами 
России. Для оснащения этой уникальной линии на мо
сковском электрозаводе имени В. В. Куйбышева созданы 
новые трансформаторы ГИИ-400 и ГСН-460 и другое 
оборудование.

На снимке: на испытательной станции завода, где про
ходят проверку новые трансформаторы.

Фотохроника ТАСС.
мии, а там посмотрим», и

конечно, разные, но основная 
из них — неудовлетворенность 
жнзныо й общежитии. Для за
крепления на предприятии мо
лотых рабочих недостаточно 
высокого заработка. Для этого 
необходимо обеспечение усло
вий нормальной жизни, отдыха, 
учебы.

Иногда от старых рабочих, в 
прошлом живших в общежитии, 
можно услышать, что, Дескать, 
вот пошла молодежь... работать 
не хотят: ищут все, где лучше.

«АКЦЕНТ НА ПРОЦЕНТ»
g ЭХО

ром были 
достатки, 
статье.

рассмотрены не
отмеченные в

выработаны меро22 IÖ
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Под таким заголовком в 
«На смену!» от 30 ноября 
1973 года была опубликова
на корреспонденция из Сухо
го Лога. Нам отвечает пер
вый секретарь Сухоложско
го горкома ВЛКСМ Е. Бар
суков:

«Факты, указанные в 
статье, действительно имели 
место. Приняты следующие 
меры.

В конце 1973 года прове
дено расширенное заседание 
комитета ВЛКСМ комбината 
«Сухоложцемент» с привле
чением заводского комсо
мольского актива, на кото-

организации комбината На 
1974 год. Производственные 
секторы цеховых комитетов 
и бюро ВЛКСМ теперь обя
заны ежемесячно рассматри
вать ход соцсоревнования 
среди молодежи и регулярно 
подводить его итоги.

приятия по их устранению. 
Так, конкретизированы обя
зательства комсомольской

VI городская комсомоль
ская конференция своим по
становлением обязала все 
первичные комсомольские 
организации города и района 
усилить работу по созданию 
Комсомольске - молодежных

цехов, бригад, смен, участ
ков, звеньев. Новые условия 
городского социалистическо
го соревнования среди пер
вичных комсомольских орга
низаций предусматривают 
ежеквартальное подведение 
итогов работы комсомольско- 
молодежных коллективов, о 
недостатках в их работе бу
дет сообщаться администра
ции предприятий, учрежде
ний, колхозов, совхозов.

На комбинате «Сухолож
цемент» налажена оператив
ная наглядная агитация по 
освещению хода соревнова
ния среди молодежи.

В январе 1974 года на за
седании бюро горкома будет 
заслушан вопрос о работе 
по организации соревнования 
в ряде первичных комсо
мольских организаций, в том 
числе и комбината «Сухо
ложцемент».

27-летпего рабочего более высо
кой квалификации с прилич
ным стажем или студента-ве- 
черники. При вселении в обще
житие за определенную плету 
каждый получает 1Й—20 мет
ров жилплощади на четверых, 
койку, тумбочку и т. л. Как 
будешь жить, с кем жить? — и 
руководство предприятия, an-

Мы, дескать, 
ках по 40
ботали, не

жили в 
человек 
бегали.

бара- 
и ра* 

Слы-

эгомииистрацию общежития 
интересует мало. А надо ска-

ПРОИЗОШЕЛ как-то с 
Николаем Афанасье
вичем Ушениным такой слу

чай. В самом разгаре вспаш-
ки зяби сломался 
Внешний осмотр 
безрезультатным,

трактор, 
оказался 

а разби-
рать двигатель — время не 
то: над полем спустилась 
ночь. Пришлось механизато
ру на своих двоих домой 
возвращаться.

Плохо в ту ночь спалось 
Ушенину. Утром, чуть свет, 
встал тракторист, наскоро по
завтракал, осторожно, чтобы 
не разбудить детей, вышел 
из дома и направился к по
левому стану, к машине. По
ка шел, совсем рассвело. Не
медля принялся Ушенин раз
бирать двигатель и тут обна
ружил причину поломки —* 
из строя вышел коленчатый

трактор сломался, за механи
затором не было: машина 
давно уже отработала свой 
срок, пора было отправлять 
ее в капитальный ремонт. Но 
Николай Афанасьевич ре
шил по-иному. «На капи
тальный гнать мой трактор

Юрий Афанасьевич Ушенин, 
родной брат и главный со
перник Николая Афанасье
вича по соревнованию, вышел 
вперед, вспахал за смену 
11,6 гектара зяби.

Вечером братья встрети
лись, разговорились.

пахать? Ведь у него широкие 
гусеницы. Трактор-то для бо
лотистой местности предназ
начен.

— Смогу, — ответил ме
ханизатор.

Попробовал он переста
вить гусеницы с трактора

КОРИЙ ПИТАЕТ ЗЕМЛЯ

Ушенин второе место, сле
дующее за местом брата.

ЗАКОНЧИВ школу, 
Александр, сын Ни
колая Афанасьевича, заду 

мался — куда пойти, кем 
быть? Отец молчал, пускай, 
мол, сам решает. Сыновьи 
размышления, однако, дли
лись не слишком долго. Подо
шел как-то и сказал: «Хочу.

вал — 
деталь

На 
кошки 
щи по

считай, самая важная 
в машине.

душе механизатора 
скребли, а его товари-
бригаде один за дру

гим заводйлй тракторы и в 
поле отправлялись. Вытащив
из кармана пачку папирос, 
закурил Ушенин, задумался: 
«Где недосмотрел? Как из 
положения выйти?»

Вообще-то вины в том, что

Судьба моя—село 
нет никакой надобности, — 
доказывал он главному инже
неру совхоза «Коневский».— 
Сезон машина еще проходит. 
Зачем же раньше времени 
деньги на нее тратить?»

На том и порешили. Уше
нин сам отремонтировал свой 
трактор. И уже после этого 
в иные дни выполнял днев
ную норму выработки чуть 
ли не на 200 процентов. Но 
старая машина, она и есть 
старая — не выдержала на
грузки. встала во второй раз. 
И теперь уже надолго.

А на другой день в сов
хозе вышла «молния», в ко
торой говорилось, что трак
торист первого отделения

— Ничего не скажешь, — 
сказал старший. — Обошел 
ты меня, Юрий. Молодчина

— А я вот безлошадны'» 
остался.

— Слышал, — ответи. 
Юрий. — Дело, конечно 
дрянь. Только я вот что по
думал. Не попробовать лн те 
бе на «болотнике» зябь па
хать? На этой машине у нас. 
правда, никто никогда не ра
ботал. но ведь знаешь —- сво
бодных тракторов Нет.

Утром Николай Афанасье
вич пошел к руководству сов
хоза н сразу заявил:

— Давайте мне болотный 
трактор «ДТ-75В».

— А сможешь ты на нем

«Казахстан» на «болот
ник»—не получилось, и тог- 
гда решил: хватит мудрить,
?уду пахать на тракторе 
широкими гусеницами.

И вот вывел машину

с
в

юле.. Пройден первый круг. 
Трактор тяжело, но все-таки 
идет, Проверил качество 
вспашки — в норме. Посте
пенно приноровился.

Ежедневно в совхозе гото 
вилась сводка по итогам 
вспашки зябн, и из нее было 
видно, как с каждым разом 
Николай Афанасьевич нара
щивал темпы. Еще усилие, и 
вот он идет буквально по пя
там своего брата. Так и за
воевал в тот год старший

как ты, 
стать».

Ответил
Афанасьевич:

механизатором
тогда Николай

Вернее бы-
ло бы, как все мы, Ушенины. 
Станешь механизатором, это 
всем нам приятно будет, но 
одно помни: среди Ушениных 
ленивых не было. Будешь 
работать по совести — почет 
тебе и уважение.

И Александр стал механи
затором. Прошлой осенью он 
участвовал в заготовке кор
мов, особенно отличился на 
закладке силоса. Сменные 
выработки ежедневно пере
выполнял. И сбылись слова 
отца — уважают парня в се
ле за труд его добросовест
ный, за скромность.

Есть в совхозе «Конев- 
ский» и еще один Ушенин- 
Павел Афанасьевич. Рабо
тает он сейчас на тракторе,

закрепленном за молочното
варной фермой. Частенько 
бывает у племянника свое
го — Александра. Помогает 
ему в совершенстве овладеть 
профессией механизатора, и, 
заметив, что «урок пошел 
впрок», удовлетворенно отме
чает: «Ты у меня, племяш, в 
брата пошел. Объяснять те
бе даже приятно — на Лету 
схватываешь...»

К рассказу о династии хле
боробов Ушениных нам оста
лось добавить немного. В 
трудовых книжках Николая, 
Юрия и Павла в графах 
«Сведения о работе» у каж- 

’ дого только по две записи: 
«принят в колхоз «Аятский», 
а после его реорганизации: 
«переведен в совхоз «Конев
ский». Такая же «судьба» 
ждет трудовую книжку само
го младшего из Ушениных. 
Об этом можно сказать уве
ренно, поскольку крепки и

зать, что вопрос -с кем при
дется жить в одной комнате— 
имеет немаловажной значение 
для молодого рабочего. Напри
мер, Группа Подростков, окон
чив профтехучилище, по рас
пределению приезжает на за
вод. За время учебы эти юно
ши сплотились в коллектив, 
подружились. Естественно, что 
жизнь в комнате с друзьями, 
ровесниками более устраивает 
молодого рабочего. При посе
лении в общежитие это учиты
вается очень редко. Как "прави
ло, человека прописывают на 
любое свободное «койкоместо», 
и на этом проблема жилья счи
тается решенной. Хорошо, если 
юноша поселился в комнату к 
неплохим парням, которые бу
дут для него добрым примером 
в быту, работе и учебе. Иногда 
же подросток попадает в нездо
ровую обстановку и, не имея 
еще силы воли, достаточной 
твердости характера противо
стоять влиянию «разгульных» 
соседей, свою самостоятельную 
жизнь буквально с первого дня 
начинает с различного рода 
«обмываний»: вселение, затем 
получка, первая покупка и т. п. 
Скоро юноша доходит до на
рушений правил общежития, 
опозданий на работу, прогулов.
Это усугубляется
что
жать

Остановить
еще и тем, 

юношу, удер-
от неблагоприятных по

глубоки 
прочно 
землей.

ушенинские корни, 
связаны с совхозной

s. ШАНДЕР, 
директор совхоза 

«Коневский». 
А. НОВИЦКИЙ, 

корреспондент невьян
ской газеты «Звезда».

ступков в общежитии, по су
ществу. некому. Родители да
леко. а члены культурно-быто
вых советов и воспитатели об
щежитий если и делают в этом 
направлении некоторую работе, 
уследить за всеми жильцами не 
могут при всем желании. Влия
ние же рабочих коллективов на

шать такое, по меньшей мере, 
обидно. Ведь если когда-то ба
рачные общежития 30-х годов 
казались верхом совершенства, 
в 50-х от них благополучно от
казались, а в настоящее время 
они считаются музейным экс
понатом. Почему же молодого 
рабочего . 70-х годов должно 
устраивать типовое общежитие 
проекта 1950 года, со сложив
шимися в нем типичными, поч
ти не изменившимися с тех 
далеких лет, условиями?

Исследуя социальный состав 
проживающих в рабочих обще
житиях, Б, Павлов, несомненно, 
столкнулся еще с одной пробле
мой рабочего общежития. Здесь 
живет одна, к счастью, немно
гочисленная категория жильцов, 
о которой он почему-то не пи
шет, Я имею в виду прожива
ние в общежитиях молодых су
пружеских пар. Молодые люди 
(ОН и она живут в общежи
тиях). зарегистрировав брак, 
в очень редких случаях сразу 
получают отдельную жилпло
щадь. Порой целый год живет 
в этих условиях молодая семья, 
выдерживая неоднократные 
конфликты с администрацией 
общежития, с соседями, пока не 
получит хоть какую-нибудь, 
пусть малометражную, небла
гоустроенную комнату. Иногда 
администрация общежития на
ходит своеобразный выход: в 
одной комнате общежития по
селяют 2—3 семьи. Но разве 
это решение проблемы?

Очень интересная и своевре
менная статья Б. Павлова, бе
зусловно, найдет отклик среди 
жильцов рабочих общежитий. 
Но хотелось бы знать, что ду
мают об улучшении условий 
быта рабочих общежитий руко
водители предприятий и проф
союзных организаций. Ведь 
окончательное решение этого 
вопроса все-таки за ними.

А. КАРПОВ.
Уралмашзавод.
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аШММаМММШа

I В БРАТСКИХ 
«СТРАНАХ 
’’СОЦИАЛИЗМА

Вот уже четвертый месяц 
в Чили' свирепствует крова
вый террор. Предлагаем вни
манию читателей статью оче-

Чили глазами очевидца

Не просто

видна черных дел хунты — 
латиноамериканца Карлоса 
Варелы, проживавшего в Чи
ли. После переворота
скрывался в лагепе для

он 
бе- ПАЛАЧИ

экскурсии
ПРАГА. 8 января. 

(ТАСС). Массовые тема
тические поездки молодых 
туристов в Советский Со
юз впервые подготовило 

•па нынешний год чехосло
вацкое молодежное бюро 
путешествий. Для моло
дых машиностроителей, 
Текстильщиков, горняков, 
металлургов, тружеников

женцей под эгидой ООН. Не
давно ему удалось вырваться 
из чилийского ада. Рассказы 
Карлоса Варелы — это вос
поминания о виденном и пе
режитом. В КАПЮШОНАХ

сельского 
хословякин

хозяйства Че-

СССР станут 
интересными

поездки в 
не ппосто 
экскурсия

ми. по и возможностью 
ближе познакомиться с 
■Первой страной социализ
ма.

В тесном
сотрудничестве

.. БУХАРЕСТ, 8 января. 
(ТАСС). Повышение уровня 
высшего образования — 
основная задача, стоящая 
перед учебными заведения
ми Румынии. С этой целью
осуществлены коренные 
менения в организации 
учио - исследовательской
-боты. направленные

из- 
на- 
ра- 
на

«К черному диску, напротив 
навеса, должны явиться...» — и 
далее перечисляются имена 
150—200 человек. Место дей
ствия: национальный стадион в 
Сантьяго. Громкоговорители 
прекращали передавать воен
ные марши, и диктор вновь и 
вновь зачитывал эти обраще
ния. Так продолжалось каж
дый день. Когда перечисляли 
имена людей, тысячи аресто
ванных напрягались до преде
ла. Ведь вызывали не на спор
тивные соревнования, а в ка
бинеты для пыток, которые бы
ли оборудованы на месте вело
дрома. рядом с центральным 
корпусом стадиона.

«Военнопленные» (так пред
почитают тюремщики называть 
арестованных) по беговой до
рожке направлялись к месту 
пыток. Каждое утро перед ли
цом тысяч своих товарищей по 
несчастью, подгоняемые охран
никами, быстрым шагом про
ходили десятки людей. К вече
ру они возвращались, еле воло
ча ноги, по той же самой бего
вой дорожке, под сочувствен
ными взглядами мужчин

женщин, с тревогой ожидавших 
своей очереди.

Это было ужасное зрелище, 
которое фашисты ежедневно 
устраивали тысячам своих 
жертв. Здоровые люди, утром 
исчезавшие в широком проеме 
выхода из велодрома, возвра
щались вечером разбитыми. 
Одних тащили на одеялах, иные 
шли, поддерживая друг друга. 
Эти уроки «демократии» и 
«свободы» повторялись изо дня 
в день на виду у ошеломлен
ных чилийских и иностранных 
«военнопленных». Палка и элек
трический ток являлись нагляд
ными «учебными» пособиями.

Среди вызванных однажды 
для допроса находился Луис 
Корвалан —- сын Генерального 
секретаря Коммунистической 
партии Чили Луиса Корвалана. 
Юноша направился к велодро
му вместе с другими аресто
ванными. Оттуда его тащили

дующий день не вызывали: 
ведь многие из арестованных 
не смогли бы выдержать две 
пытки подряд. Однако Луиса
Корвалана снова 
Вечером второго

допросили.
дня

его принесли на одеяле,
пыток 

слу-
жившем импровизированными 
носилками.

И снова долгие часы, казав
шиеся вечными, он лежал на 
глазах у остальных арестован
ных. Он не мог самостоятельно 
передвигаться даже ползком. 
Какое преступление совершил 
этот юноша? Его отец и он вер
но служат своему народу.

В кабинетах для пыток на 
велодроме исполнители пре
ступлений иногда надевали ка
пюшоны — не только для того, 
чтобы скрыть свое лицо, но и 
для того, чтобы еще более

го, то на другого арестованно
го, и тех сразу же уводили к 
месту пыток. Почти никто из 
них не вернулся назад. Как 
сложилась их судьба? Об этом 
знают только сами палачи.

Фашисты оборудовали ря
дом со стадионом полевой 
госпиталь. Но это была ло
вушка.

Даже люди, позднее подвер
гавшиеся более жестоким пыт
кам, прилагали максимум уси
лий, чтобы скрыть свои раны. 
Ведь в госпитале «врачи» про
должали измываться над людь
ми, применяя самые утончен
ные методы воздействия на 
наиболее чувствительные орга
ны этих невольных «пациен
тов». По вине этих врачевате
лей погибло несколько заклю
ченных. Об одном таком пре
ступлении узнали представите
ли ООН. Другие случаи оста
лись в памяти заключенных. 
Полевой госпиталь стал на са-
мом деле кладбищенской 
емной.

Эти и многие другие 
ступления не являются в
секретом. О них 
кардиналу Раулю 
рикесу во время 
венного визита в

при-

пре- 
Чили

рассказали 
Сильва Эн- 
его единст- 

концентраци-

устрашить свои жертвы.
Однажды тюремщики

два его товарища по 
стью. В течение долгих 
парень лежал на траве 
больного пол*. Обычно

командованием
под

полковника
несча- 
часов 
Фут- 
тех,

Эспинозы в сопровождении че
ловека в капюшоне обошли 
всех заключенных на нацио
нальном стадионе. Человек в 
капюшоне указывал то на одно-

онный лагерь на националь
ном стадионе. О них проин
формированы представители 
Комиссии ООН по депам эми
грантов. Когда народ Чили бу
дет судить фашистов за совер
шенные преступления, жертвы 
этих садистских пыток будут 
главными свидетелями обвине
ния. \

Карлос ВАРЕЛА. 
(АПН).

Оценивая сложившуюся международную обстановку, Ге
неральный секретарь ЦК КПСС Л. И. Брежнев в речи, про
изнесенной в парламенте Республики Индии в ноябре ми
нувшего года, в частности, отметил, что »холодная война» 
привела к разрыву нормальных связей между многими 
государствами, »она уродовала внутреннюю жизнь многих 
стран. Ее зловещим детищем стал фантастический рост 
средств массового человекоистребления... Подобно темному 
смерчу она втягивала в свою орбиту и тех, кто хотел бы ос
таваться в стороне, бросала мрачную тень на всю обстанов
ку на нашей планете».

Политика с позиции силы, которую исповедывают опре
деленные круги ведущих империалистических государств, 
привела к созданию многочисленных агрессивных военных 
блоков, члены которых постоянно и первостепенно заботят
ся о наращивании мощи своих вооруженных сил. Такая 
политика ведущих империалистических государств застав
ляет тратить огромные средства на военные нужды и стра-
ми, которые официально не входят ни в какие 
блоки.

Об этом и рассказывает наша сегодняшняя 
фактов.

ФАКТЫ СВИДЕТЕЛЬСТВУЮ!

МРАЧНАЯ
ТЕНЬ

военкные

подборка

ОЕНЩИНЫ

воздушные силы получили 
от США 16 самолетов Т-33. 
Группа индонезийских воен
ных летчиков прошла в Сое
диненных Штатах обучение 
пилотированию этих машин.
• В ЮАР 

строительство двух 
тов для иранских 
морских сил.

закончено 
фрега- 

военно-

• Правительство ФРГ ре
шило оказать военную по
мощь йеменским вооружен
ным силам на сумму в два 
миллиона марок.
• Между Францией и Ли

вией заключено соглашение 
о поставке последней 120 
боевых самолетов «Мираж».
Ливия уже получила 
40 таких машин.
• Ливия намерена

около

заку-
пить несколько тяжелых вер-
толетов «Сюпер-фрелон»,
способных принять на борт 
около 30 человек и транспор
тировать их на расстояние 
до 300 километров.
• Венесуэла приобрела 

крупную партию ракет «Ото- 
мат» франко-итальянского 
производства.
• В Швеции разработа

на новая ракета класса «воз
дух—земля». Она снабжена 
жидкостно-реактивным дви
гателем, имеющим высокие 
рабочие характеристики и 
бездымный факел. Предпола
гается, что новой ракетой бу
дут вооружены шведские 
истребители - бомбарди ров 
щики «Вагген» и самолеты 
«Сааб-105».
• «Вагген» — всепогод

ный самолет, который разра
ботан в нескольких вариан
тах: штурмовик, истреби
тель-перехватчик, разведыва
тельный самолет, двухмест
ная учебно-тренировочная 
машина. Министерство обо
роны Швеции выдало заказ 
на 150 «Ваггенов» — штур
мовиков и 25 — учебно-тре
нировочных машин.
• Одна из шведских 

фирм начала серийное произ
водство крылатых ракет для 
оснащения кораблей и бере
говой артиллерии. Этот мо
ноплан с трехметровыми 
крыльями весит 900 кило
граммов, может поражать 
цели на расстоянии 135 
миль (230 километров). Ско
рость ракеты — 900 км в 
час.
• По кораблестроитель

ной системе Швеция наме
рена построить за последние 
годы 29 боевых кораблей, в 
том числе: два сторожевых 
корабля, 5 подводных лодок,

человек морской пехоты, 
имеет 20 десантных катеров. 
Экипаж — 184 человека.
• Командование берего

вой обороны Швеции выста
вило у побережья и на подхо
дах к основным Ьортам мин
ные заграждения дистанци
онного управления, приводя
щиеся в боевое положение по 
команде с берега.
• Первая ракетная груп

па была создана в армии 
Сингапура. В ближайшее 
время к ней прибавятся еще 
две таких группы, созданные 
при помощи австралийских 
советников.
• Аргентинские военно- 

воздушные силы имеют в 
настоящее время около 300 
самолетов различных типов 
и 21 тысячу человек лично
го состава.
• Колумбия заказала 4 

подводные лодки и 2 эскад
ренных миноносца. Две под
водные лодки строятся в 
ФРГ, две другие — в Ита
лии. а эсминцы — в США.
• На 60 миллионов дол

ларов тяжелого вооружения 
поставит Франция Венесуэ
ле. В плане поставок: 140 
французских танков, постав
ка которых началась в про
шлом году, более 20 само
ходных гаубиц калибра 155 
миллиметров.
• В последнее время в 

порядке военной помощи Сое
диненные Штаты ведут в Ма
лайзии обучение личного со
става вооруженных сил этой 
страны.
• Индонезийские военно-

• Испания стремится иг
рать роль видного торговца 
оружием. Нынешний экспорт 
испанского оружия оценива
ется в среднем ежегодное 12 
миллионов долларов. В стра
не недавно создана компания 
по экспорту военной техники.
• Делегация министерст

ва обороны Франции устано
вила контакты со Швейца
рией о продаже ей француз
ских истребителей.
• Заказаны и строятся 

для испанских вооруженных 
сил 5 сторожевых кораблей 
УРО (управляемое ракетное 
оружие), 4 дизельные под
водные лодки и 2 десантных 
корабля.
• Для вооруженных сил 

Швеции заказаны и строятся 
5 дизельных подводных ло
док, 12 торпедных катеров и 
минный заградитель.
• Швеция выдала Норве

гии заказ на постройку ра
кетного катера. Его водоиз-

кого пытали сегодня, на еле-

ЗА СЧЕТ
«СРЕДНЕГО ШВЕДА»

С 8 января в Швеции вводится
распределе-рационирокаиное автоматическаяметровая

тор-
за-

На табачных
плантациях
Кубы

КРУПНЕЙШИЙ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ ОРУЖИЯангло-голландской

крупнейшим производите
лем оружия в ФРГ. Об этом

ФОТООБЪЕКТИВ РАССКАЗЫВАЕТ

«понижениеппрты-медики,

Гупта.

г нефте- 
владелец 

напри.

145 Тонн, 
скорость 
(55—66

Большая 
столичного 
института и 
комических 
успешно I

рабо- 
реше- 
перед

г «Шелл» — 
американских

8 ракетных катеров, 12 
педных катеров.
• Дания и Норвегия

полн- 
со-

1.5 миллиарда.
«ЭсСО» — 1.2
.Тексако»

БОНН, 8 января. (ТАСС). 
Баварский военный концерн 
«Мессершмит - Бельков- 
блом» («МББ») является

дальнейшее укрепление свя
зи между наукой и произ
водством.

Все больше кафедр выс
ших учебных заведений зна-

мнллнарда и 
683 миллиона

ние бензина и других 
продуктов. Каждый 1 
легковой автомашины,

часть кафедр 
строительного 

t Академии эко- 
исследований 

сотрудничает С

температуры в помещениях 
способствует улучшению мыс. 
лительных процессов».

О. ПУНАНЕ.
(АПН).

Бухарестским институтом 
«Проект», заводом станков п 
агрегатов.

мещение около 
длина 30 метров. 
30—35 узлов

новой международной ярмарки.
На сей раз ее будут проводить Алжир.

км/час), вооружение: система 
УРО «Пингвин», 57-милли-

стала обладательницей трех • ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
двухнаград

ПРИЗЕРЫ СТАРТЫ ПОД КРЫШЕЙ
двумя составами и выступила довольно успешно.

на полуто- 
дистаняви 

ГПТУ?73
Эпштейн. На втором месте 
тоже свердловчане — Еле
на Бусыгина и 
Константинов.

успешно. Они завоевали 
командную победу.

В спортивных танцах на 
льду лучше всех выступили 
Любовь Фомичева и Олег

• ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ЧЕМПИОНЫ И
Вторым призером 
ракилометровой 
стал учащийся

чительную часть твоей 
ты тесно увязывает с 
нием задач, стоящих 
производством.

Так. Бухарестский 
технический институт
трудничает с более чем 140 
промышленными предприя
тиями страны, с которыми 
заключены договоры на 
проведение научных иссле
дований Среди его заказ
чиков — крупнейшие заво
ды им 23 августа. «Семэ- 
нэтоаря», «Электромагнети- 
ка»

ГАВАНА. 8 января. 
?ТАСС). У кубинских та- 
баковолой — страдная по
ря. В разгаре сбор табач
ного листа богатого уро
жая 1972-—73 года. Одно
временно закладывается 
основа будущего урожая: 
близятся к завершению 
посадки этой сельскохо
зяйственной культуры — 
одной из важнейших экс
портных статей экономики 
Кубы.

Наибольший вклад в 
успешное проведение по
севной кампании вносят 
члены крупнейшей орга
низации сельских труже
ников Кубы — националь
ной ассоциации . мелких 
земледельцев. Крестьяне 
трудятся на земле, предо
ставленной им государст
вом после победы револю
ции в бесплатное пользо
вание.

ГОТОВИТСЯ
Успех организованной в 1972 

году в столице Индии под 
эгидой ООН международной 
торговой ярмарки »Азия-72» 
подсказал гостеприимным Хо
зяевам идею использовать ее 
территорию и павильоны для 
проведения в конце 1974 года

Три дня искусственный 
лер свердловского Дворца 
спорта «Снежинка» был аре- 
ной острой борьбы юных 
фигуристов из одиннадцати 
областей и автономных рес
публик. оспаривавших зва
ние сильнейших в первенст
ва Российской Федерации 
среди юношей.

В этом представительном 
турнире, собравшем около 
ста фигуристов, хозяева 
лфа были представлены, в 
основном. воспитанниками 
школы фигурного катания 
свердловского спорткомби- 
на!га «Юность». У девочек 
в »диночном катании высту
пали Надя Блинова, Маоина 
Хмелева и уралмашевская 
фигуристка Люда Подоба. 
У‘мальчиков этот вил про
граммы представляли: по
бедитель Всесоюзных сорев
нований среди детей млад
шего возраста Володя Окот- 
чик. Слава Леонович, Миша 
Засыпкин. Юра Ефремов. В 
парном катании свердловчане 
были представлены дуэтом: 
Ирина Нестерова и Влади
мир Большаков. Представи
тельной была группа наших 
спортсменов, выступающих 
в танцах на льду.

Свердловские фигуристы 
выступили на своем льду

Международные заметки

мер. в течение последующих 
семи недель получит только 80 
литров бензина. Кроме того, не 
менее чем на 25 процентов со
кратится потребление электро
энергии. на несколько граду
сов будет снижена температу
ра в жилых домах, три дня в 
неделю шведы не будут полу
чать горячей воды.

Как отразится все это на 
жизни «среднего шведа»? Мож
но полагать, что ему нелегко 
будет приспособиться к таким 
нововведениям. Ведь до сих пор 
жизненный уровень в Швеции 
рекламировался как «один из 
самых высоких в мире», в том 
числе и по количеству автома
шин. и по расходованию бензи
на, и по потреблению электро, 
энергии на душу населения. 
Сейчас Же карикатуристы ри
суют вереницы автомобилей, 
стоящих без бензина, и шведов, 
сидящих в шапках и зимних 
пальто в своей похолодевшей 
квартире.

Стокгольм, как известно, вы
ступает он все резолюции ООН, 
предусматривающие вывод из
раильских войск о оккупиро
ванных арабских земель. Поче
му же Швеция оказалась зави
симой от решения арабских 
стран сокпатить экспорт неф
ти в государства, поддерживаю- 
Шие Израиль?

Дело в том, что международ
ные нефтяные компании, вы
качивавшие нефть с арабского 
Востока, выгодно перепродава
ли ее другим странам. Одной 
из них была Швеция. На долю 
этих компаний со штаб-квар
тирами в США и Голландии 
приходится более половины 
реализуемых в Швеции нефте

продуктов. Американским кои- 
.цернам, в частности, принадле
жит и крупнейший нефтепере
рабатывающий комбинат в 
Стенунгсюнде.

Дочерние предприятия запад
ных нефтяных монополий не 
только беспрепятственно строят 
в Швеции нефтеперерабаты
вающие заводы, бензозаправоч
ные станции, мотели и т. п.. но 
и не платят налогов. Правда, в 
1970 году риксдаг создал ко
миссию для изучения вопроса о 
сборе налогов с межнацио- 

.нальных компаний, действую
щих в Швеции. Но это изуче
ние не проведено и по сей день. 
А тем временем только в 1972 
году оборот английской «Бри
тни: петролеум» составил в 
Швеции 1.5 миллиарда крои.

крон и т. д. Но ни одна из них 
не Уплатила в шведскую казну 
ни кроны.

Прогрессивные круги Швеции 
неоднократно указывали на 
необходимость обуздать иност
ранные нефтяные компании в 
стране, требовали национали
зации их местных филиалов. 
Но такие призывы оставались 
без ответа. Теперь, когда на
стало время расплаты, основ
ное ее бремя ляжет, конечно, 
на плечи «среднего шведа».

Свое личное мнение о ценно
сти делового партнерства швед
ской индустрии с заокеански
ми фирмами вскоре составит 
каждый швед. Ведь, как заяв
ляют некоторые шведские экс-

ФОТООБЪЕКТИВ 
РАССКАЗЫВАЕТ

• ШВЕЦИЯ. Старину Карлссо
ну привалила «удача»: снова 
стали покупать уголь в Сток
гольме для обогрева домов, от 
которого отказались уже много 
лет назад. Перед Новым годом 
выло столько заказов, что од
ному стало тяжеловато таскать 
мешки с углем по домам.

пушка. Катер может быть 
вооружен и минами.
• Испания получила от 

США два танкодесантных 
судна типа «Саффолк Каун
ти». Водоизмещение такого 
судна 8 тысяч тонн, оно име
ет скорость 16 узлов (30 
км/час), вооружено тремя 
спаренными î'6-миллиметро- 
выми универсальными ору
диями. Судно берет по 700

казали в Швеции для своих 
военно-морских сил новые 
торпеды на сумму 64 мил
лиона западногерманских 
марок.
• Швеция меняет свой 

вертолетный парк, предназ
наченный для борьбы с под
водными лодками.

пишет газета «Унзере цайт», 
комментируя недавнее заяв
ление шефа концерна о том, 
что «МББ» якобы «вносит 
творческий вклад в дело ми
ра».

80 процентов продукции 
концерна предназначено на 
военные цели, указывает га
зета. Оборот «МББ» в 1973 
году достиг рекордной циф
ры в 1.2 млрд, марок, а к 
1977 году этот показатель, 
судя по всему, будет удвоен.

ф Вступление Дании 
»Общий рынок» повлекло 
собой стремительный 
цен, налогов, развитие 
фляции. Датчане требуют 
рейшего выхода страны 
ЕЭС.

На снимке: во время

за 
рост 

ин- 
ско-

из

де-
монстрации протеста трудя
щихся Копенгагена.

ЯРМАРКА
Директорат выставок Индии и 
Индийский совет по торговый 
ярмаркам и выставкам. О сво
ем намерении участвовать в 
ней уже заявили около пятиде
сяти стран, в том числе Совет
ский Союз. Чехословакия. Венг
рия. Болгария, ГДР, Италия,

Завершился всеиндийский 
конкурс на лучшую эмблему 
предстоящей ярмарки. Из двух 
с половиной тысяч рисунков 
выбрана эмблема ахмадабад- 
ского художника Беноя Сарка
ра. Он использовал мотив сим
волического трезубца, изобра
жавшегося на золотых индий
ских монетах периода династии

(АПН).

• КОНЬКИ

ТРИ МЕДАЛИ 
ЮНИОРКИ

Владимир 
Третьими 
казанские

На катке Медео. близ 
Алма-Аты, закончилось пер 
венство СССР по скорост
ному бегу на коньках по от
дельным дистанциям среди 
юниорок. Неплохо в них вы
ступила свердловчанка 
Т. Тимошина («Труд»). Она

призерами стали 
фигуристы Юлия Афанасье
ва и Ильдус Измайлов. В
парном катании на высшую 
ступеньку пьедестала почета 
поднялись свердловчане 
Ипина Нестерова и Влади
мир Большаков. На втооом 
месте спортсмены из Мос
ковской области Елена Су
хих и Кирилл Авдонин, на 
третьем — фигуристы из 
Кировской области Светла
на Колуповэ и Николай 
Чирков. В одиночном ката
нии юные свердловчане за
няли третьи места. У дево
чек Надя Блинова уступила 
только горьковчанке Лене 
БаликиноЙ. ставшей побе-
дительницей, 
из Татарин
товой. Володя 
пустил впепед

И фигуристке 
Эльмире Мази-

Окотик про- 
горьковчанч

на Игоря Паньшина, подняв 
шегося на верхнюю ету-
пеньку пьедестала почета, и 

Вячеслава Куз-челябинца 
нецова. Н. МАРКОВ.

• «ВЕСЕЛЫЙ ДЕЛЬФИН»

ТРЕБУЮТСЯ
СПЕЦКЛАССЫ

Коротка еще биография 
плавательного бассейна «Кри-
сталл», принадлежащего 
учно-исследовательскому

на- 
ин-

ституту химического машино
строения. Но за короткое вре
мя существования его сдела
но здесь немало. Более полу-* 
тора тысяч человек на до
рожках «Кристалла» сдали 
нормы всесоюзного комплек-

уже в начале этого года.
Вот этот-то бассейн и стал 

накануне Нового года местом 
встречи сильнейших 'юных 
пловцов Свердловска. Два дня 
проходили в бассейне финаль-
ные заплывы 
всесоюзных

первого этапа 
соревнований

«Веселый дельфин» для дево- 
мальчиков. Особенно 

выступали юные
са ГТО по плаванию, 
по трех тысяч 
обучены плаванию,
сто семьдесят ребят, 
иимаютея сейчас в

Око- 
детей

I те

чек и 
хорошо 
пловцы 
«Урал»,

из спортклубов
«Уралмаш», «Кедр»

что эа- 
спортив-

ных группах, составят костяк 
детской спортивной школы, 
которая открывается здесь

Так, воспитанник спортклуба 
«Кедр» Саша Шубин (тренер 
В. Якушев) три раза подни
мался на высшую ступеньку 
пьедестала за победы на ди
станциях и еще два, вместе со

ф В Англии запрещено про
сить милостыню. Несколько 
пенни в кружке ‘ — дневная 
выручка этого старого 
джентльмена (на снимке)
добыта 
дом.

с большим
Целыми

пританцовывая, поет

тру 
днями, 

он
шуточные куплеты на потеху 
прохожих в центре Лондона. 

Фотохроника ТАСС.

и одной бронзовой. В первый 
день стартов она была вто
рой на дистанции 1500 м со 
временем 2 мин. 21.68 сек. 
В заключительный день со 
ревнований наша землячка 
финишировала третьей на 
«километровке» с результа
том 1 мин. 33,44 сек., а за
тем — второй на дистанции 
3000 м. показав время 5 
мин. 14,98 сек..

своими товарищами, за побе
ды в эстафетах.

После соревнований я по
просил поделиться своими впе
чатлениями председателя об
ластной федерации плавания 
А. А. Сумарокове:

— В ряде видов программы 
результаты лучше, чем в 
прошлом году. Наибольших 
успехов добились воспитанни
ки тех коллективов, где име
ются условия для двухразовых 
тренировок, где расписание 
школьных занятий согласовано 
с расписанием тренировок. И 
мое мнение таково: пока у 
нас не будет сети детско- 
спортивных щкол с уклоном на 
плавание, пока не будет спе-
циализированных 
имеющих все 
условия для 
тренировочного i 
не сможем идти 
шими пловцами ■ 

Ю.

: классов,
необходимые 
полноценного 
процесса, мы 
в ногу с пуч- 

стрены.
СТРАУСОВ,

тренер-общественник.

Два дня звучали выстрелы стартового пистолета в зим
нем стадионе Уральского политехнического института. 
Здесь проходило лично-командное первенство РСФСР по 
легкой атлетике спортивного общества «Трудовые резер
вы». Двадцать одна область направила своих легкоатле
тов на этот турнир. Свердловская область соревновалась

Первым чемпионом 
нований в секторе по

сорев- 
прыж-

кам в высоту стал учащийся 
ГПТУ-72 из Ревды Виктор 
Пушкарев, преодолевший 
планку на отметке 196 см. 
Его пятнадцатилетний това
рищ по училищу Александр 
Панов выполнил первый раз
ряд и стал третьим призером 
соревнований с результатом 
193 см. Еще один чемпион
ский титул завоевал учащий
ся этого училища в беге на 
800 м —- Александр Ваганов. 
Вторым призером в беге на 
400 м стал их товарищ по 
училищу Николай Семисы
нов. Первый же приз на от
резке 400 м достался тоже 
свердловчанину из ГПТУ-57 
Анатолию Бухалу. 51,9 сек. 
потребовалось ему, чтобы 
опередить своих соперников.

На 13 м 44 см послал ядро 
Сергей Веденеев, учащийся 
свердловского технического 
училища № 2. Этого оказа-

лось достаточно для чемпион
ского титула. С перворазряд
ным результатом — 15,3 сек. 
выпускник ГПТУ-2 Алек
сандр Воронов стал се
ребряным призером общест
ва в беге на 110 м с барье
рами. Уверенную победу 
одержала в трудном виде лег
кой атлетики — пятиборье— 
Наташа Мезенцева, учащаяся
Свердловской спортивной
школы-интерната. Она впер
вые выполнила первый раз
ряд.

Двухдневную борьбу за на
грады вели три наших мно
гоборца. «Серебро» завоевал 
Сергей Гуреев, выпускник 
свердловского технического 
училища № 3, ныне учащий
ся Свердловской школы-ин
терната спортивного профи
ля. Третьим был его товарищ 
по команде и школе Андрей

Сергей Сидоров.
На соревнованиях был по

казан ряд высоких результа
тов. Так, пятнадцатилетннй 
Александр Долгов из Ростс- 
ва-на-Дону побил рекорд 
СССР для своего возраста, 
преодолев в прыжках с шес
том планку на отметке 4 м 
70 см. Кандидатский норма
тив выполнила и Елена Яки
мова из Ревды, выступавшая 
вне конкурса в прыжках в 
высоту — 168 см.

В итоге двухдневной борь
бы команда Свердловского 
областного совета «Трудо
вые резервы» завоевала пер
вое место. Вторыми были 
краснодарцы и одно очко 
проиграли им спортсмены из 
Ставрополя. Наши соседи — 
легкоатлеты Челябинска за
няли четвертое место. Туля
ки были пятыми, а шестое 
почетное место заняла вто
рая сборная команда сверд
ловчан.

Велинов. А учащийся
ГПТУ-47 Сергей Иголкин за
нял здесь четвертое место.

П. МАЛКОВ, 
тренер областного 
совета «Трудовые 

резервы».
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ДОБРЫЙ ДЕНЬ, 

УРАЛЬЦЫ!

ПРАЗДНИК

Для тех, 
кому шестнадцать

«День совершенноле
тия» — праздник под таким 
названием прошел в обще
житии Свердловского горно- 
металлургического технику
ма. На нем девятнадцати 
юношам и девушкам были 
вручены паспорта.

Стихи и песни в этот день 
звучали здесь для тех, кому 
исполнилось шестнадцать.

ТОРГОВЛЯ

СТРОИТЕЛЬСТВО

Накануне 
новоселья

Г осударственная комиссия 
приняла в эксплуатацию новое 
здание, расположенное рядом 
со Свердловским камвольным 
комбинатом. Здесь скоро нач
нут свои занятия 308 учащихся 
ГПТУ-74 — будущие прядиль
щицы, ткачихи.

Новый дом 
для стоматологов

На днях в новую асбестов- 
скую специализированную 
клинику переедут все стомато
логи города. А пока в ней 
идут последние приготовления. 
Комсомольцы городских меди
цинских учреждений помогают 
наводить в новом здании чисто
ту и порядок.

ЭТОТ МУЗЕЙ открывается 
тогда, когда все другие 
закрываются, по вечерам. 

Здесь нет тишины, характерной 
для музеев. Посетители его те, 
кто любит юмор, музыку, пес
ни. Он не требует отдельного 
помещения и располагается на 
любой сцене. Но самое не
обычное в музее — его экспо
наты. В отличие от английского 
музея восковых фигур экспона
ты этого музея могут петь и 
смеяться, шутить и острить... 
А все началось так.

В 1968 году, когда металлур
гический факультет УПИ обра
тился к конферансье с пред
ложением выступить на Дне 
металлургов, ведущие впервые 
решили собраться все вместе. 
Вспомнили старые программы, 
взяли из них лучшее, распре
делили роли и выступили. За
тем решили собрать старых 
«эстрадников» — выпускников 
института.

В 1970 году, при подготовке' 
к 50-летию со дня основания 
института, Дом культуры УПИ 
обратился к «старикам»-ве- 
дущим с просьбой подготовить 
специальную юбилейную про-

«ЗДРАВСТВУЙТЕ! МЫ СНОВА НА ЭСТРАДЕ!..»
А БЫЛО

ТАК...

грамму эстрадного кон
церта. Инициатором стал 
Георгий Юзбашев, работав
ший в то время дирек
тором ДК. Те, кто был в «бое
вой готовности» собрались в 
институте и обсудили програм
му. Вот с этого-то времени в 
институте и стал работать еще 
один творческий коллектив, 
назвавший себя «Музеем эст
рады УПИ». В него входят 
«звезды» упийской эстрады 
Георгий Юзбашев, Виктор 
Поль, Олег Пчелкин, музыкаль
ный ансамбль Евгения Глаголе
ва и Рудольфа Шрейнера, ис
полнители Владимир Вольман и 
Ольга Харитоненко, солисты

Александр Дольский и Татьяна 
Демина. В подготовке первой 
программы участвовал выпуск
ник института, большой друг 
коллектива театра, писатель 
Герман Дробиз.

17 октября 1970 года состоя
лось первое выступление кол
лектива перед Большим Уче
ным Советом, преподавателя
ми и гостями института. 18 ок
тября концерт смотрели сту
денты, а на следующий день 
он был дан специально для 
выпускников института, внес
ших большой вклад в раз
витие эстрады. Выпускни
ки съехались со всего 
Союза. Программа понрави
лась, и театру предложили как 
можно больше выступать на 
студенческих площадках.

В йентябре 1972 года театр 
приступил к подготовке новой 
программы, посвященной юби
лею города. Программу напи
сали Марк Шварц и Анатолий

Зиновьев, в качестве режиссе
ра был приглашен Александр 
Пантыкин. Начались репетиции.

Можно понять трудности, 
которые испытывают участни
ки, — все они, работая в раз
ных городах, занимают ответ
ственные должности руководи
телей лабораторий, отделов, 
групп, конструкторских бюро, 
начальников цехов. Это люди, 
очень занятые на производстве 
постоянно связанные с коман
дировками, имеющие мини
мум свободного времени. Не
редко случается так, что, воз
вращаясь из командировки, 
они прямо с аэродрома спешат 
на концерт. Будучи людьми за
нятыми, они предельно четко 
организовали свои репетиции. 
Мнение каждого участника по 
трактовке той или иной роли 
конкретно высказывается при 
исполнении роли. Практи
чески режиссер делает раз
водку роли, а образ созда

ет каждый, исходя из собствен
ной индивидуальности. Если на 
репетиции кто-то из участни
ков чувствует, что роль, пред
ложенная ему режиссером, ис
полняется им хуже, чем это 
мог сделать кто-то другой, он 
говорит об этом прямо и про
сит поменять роль.

И если вам когда-нибудь 
удастся побывать в этом музее, 
то вы от его «экспонатов» (так 
называют себя участники) ус
лышите много интересного. 
То, что они вам расскажут, то, 
что споют' вам, вы еще нигде, 
никогда не слышали. Зал долго 
не отпускает со сцены Алек
сандра Дольского — он поет 
песни, в которые вложил свои 
мысли, свое обаяние, свой та
лант.

Талант! Вот чем богат этот 
музей. Его не хранят под стек
лом, не берегут для себя —его 
щедро дарят людям. Удивляет 
умение найти необычный под

ход в теме. В справочниках и 
путеводителях вы не найдете . 
рассказа о Свердловске, koJ№, 
рый прозвучал в новом кон
церте-обозрении. Для этого 
нужно слушать «Турандоткинй 
загадки», «Дубленые гитары* 
и степенную беседу «пенсио
неров». „

Наш музей.
Он всегда готов открыться 
Для друзей, 
Чтоб увидеть ваши лица...... 
Ваши радостные лица...
Да, конечно, для них важнее 

всех оценок комиссий — ре
акция зрителей. Она заставля-_ 
ет переосмысливать роль, из-" 
менять, совершенствовать ее. 
Они любят выступать везде, 
во многих городах, но особен
но на родной сцене политехни-- 
ческого. И это не удивительно: 
в УПИ они увлеклись эстрадой, 
полюбили эстраду и остались 
ей верны.

Л. ВИННИЧЕНКО.

Ярмарка 
в клубе

Большую ярмарку провел 
Красноуфимский райпотреб
союз В клубе опытно-экспери- 
ментальнбго завода. На ней в 
широком ассортименте были 
представлены швейные и три
котажные' изделия, обувь, иг
рушки, организована выставка- 
продажа кулинарных изделий.

На ярмарке побывало почти 
15.000 челбвек. А выручка ^со
ставила более 25.000 рублей.

ВЫСТАВКА

Ковры домашних 
мастериц

В поселке Нейвошайтанском 
Алапаевского района проходит 
выставка декоративно-приклад
ного искусства, организованная 
местным женсоветом под руко
водством Л. Н. Коркодиновой.

Представленные экспонаты 
удивляют мастерством и талан
том их исполнителей. Привле
кают внимание посетителей кра
сочные ковры Саргиной, вя
заные швейные изделия Каза
ковой и Булавиной.

ВСТРЕЧА

ЛЕСНАЯ СКАЗКА.

30 лет спустя
Не думал бывший коман

дир партизанского соедине
ния, Герой Советского Сою
за Виктор Александрович 
Карасев, что в рабочем клу
бе Нижнетуринского завода 
минераловатных изделий, где 
выступал е лекцией о подви
гах и мужестве народных 
мстителей в годы Великой 
Отечественной войны, дове
дется ему встретить своего

ШАХМАТНЫЙ

КЛУБ

товарища по оружию И. Ф. 
Костецкого. Среди почетных 
гостей клуба узнал он бес
страшного партизанского раз
ведчика из отрядов Ушакова 
и Соколова, действовавших в 
годы борьбы против немецко- 
фашистских захватчиков на 
белорусской земле. Тогда, 
тридцать лет назад, Ивану 
Федоровичу Костецкому, нын
че начальнику автотранспорт
ного цеха Нижнетуринского 
машиностроительного завода, 
не было еще и семнадцати 
лет.

Долго и задушевно беседо
вали в тот вечер два челове
ка. Вспоминали они свою пер
вую встречу в 1943 году, 
смертельные схватки в тылу 
гитлеровцев.

Минувший год был успеш
ным для наших шахматистов. 
Молодая Людмила Саунина , за
воевала звание международного 
мастера спорта. Это первый 
случай в истории шахматисток 
Свердловска. Солидную игру 
демонстрирует Орест Аверкин. 
Недавно свердловчанин выпол
нил норму балла международ
ного мастера. Чемпионом Рос
сии среди сельских шахматис
тов стал кандидат в мастера 
Анатолий Терентьев, опередив
ший в турнире гроссмейстера 
Р. Холмова и многих мастеров.

Урожайным был минувший 
год для советских шахматистов 
и на крупнейших международ
ных состязаниях. Советским 
шахматистам теперь принадле
жат 8 высших мировых титу
лов из 9. Дальнейшая задача 
четко сформулирована в статье 
А. Котова, опубликованной год 
назад в газете «Правда»: «Не
обходимо сделать все, чтобы в 
дополнение к высшим шахмат
ным званиям, которые мы 
имеем, вернуть и титул чемпио
на мира среди мужчин».

МОИ
ПТИЦЫ

Нет. в моей квартире вы не 
увидите клеток, птиц я дома не 
держу. Они живут на воле.

Каждую осень на балконном 
окне, под форточкой, я подве
шиваю небольшой фанерный 
лоточек, с бортиками — птичью 
кормушку. Потом насыпаю ту
да щепотку корма и начинаю 
ждать гостей. Они не задер 
жатся с визитом. Прилетят, как 
только закружатся в воздухе 
первые снежинки. Вероятнее 
всего, будут большие синицы.

СиницЕэТ питаются насекомы
ми, поэтому и на кормушке 
должен быть корм животного I происхождения. Я даю немного 
свиного сала, нарезанного мел
кими кусочками. Они охотно 
расклевывают семечки подсол
нуха, дыни, арбуза. Арбузные 
семечки покрыты твердой обо
лочкой, и их приходится пред-

ВАШЕ МНЕНИЕ?
Теперь мы знаем итоги меж

зональных турниров в Ленин
граде и Петрополисе. Всем хо
рошо известны имена пяти со
ветских и трех зарубежных 
претендентов на шахматную ко
рону мира. Известно, наконец, 
где и когда они начнут «выяс
нять отношения».

17 января в Москве начнет
ся матч советских гроссмей
стеров Анатолия Карпова и 
Льва Полугаевского.

Анатолий Карпов по итогам 
спортивных достижений за 1973 
год признан лучшим шахматис
том планеты. 22-летний гросс
мейстер, выступив в шести со
ревнованиях, набрал 52'/, очка 
из 74. Встречаясь на самом вы
соком уровне, ленинградец по
терпел за год лишь одно пора
жение (от Т. Петросяна!. Впе
чатляющий результат! Его со
пернику Льву Полугаевскому

недавно исполнилось 39 лет. Он 
тоже выступил в шести сорев
нованиях. Итог — 45 из 75.

Интересный поединок со
стоится на острове Мальорка. 
18 января здесь на старт вый
дут Тигран Петросян (44 го
да) и Лайош Портиш (Венг
рия, 36 лет).

Петросян в прошлом году три 
раза делил 1-е место и однаж
ды — 2-е. Портиш дважды был 
первым и один раз делил 2-е 
место

Раньше всех, 14 января, 
стартуют в Сан-Хуане (Пуэр
то-Рико) Борис Спасский (36 
лет) и Роберт Бирн (США, 
45 лет).

Успехи экс-чемпиона мира 
чередовались с поражениями. 
Видимо, восстанавливать бы
лую спортивную форму нелег
ко. Заключительный аккорд 
Б. Спасского — победа на чем

этюды
О ПРИРОДЕ

варительно раздавливать. Не 
отказываются синицы и от бе
лого хлеба. Эти пичуги краси
вы да еще обладают приятным 
голосом, поэтому наблюдать за 
ними очень интересно.

А жизнь у них зимой до
вольно трудная. Не хватает 
корма. Подсчитано, что из де
сяти синиц зиму переживают 
только одна—две.. ,С: наступле
нием холодов голод заставляет 
их приблизиться к человече
скому жилью.

В самые лютые морозы начи
нают наведываться воробьи. 
Существуют различные спосо
бы, чтобы не допускать воробь
ев до кормушки. Я их не при
меняю. Просто на долю во
робьев добавляю побольше ка
кой-либо крупы и хлеба. Им 
ведь тоже надо как-то жить.

Синицы их не боятся и отно
сятся к ним вполне доброжела
тельно.

Но однажды про кормушку 
узнали голуби и произвели на 
ней полное опустошение. Голу
бей я кормлю отдельно, и этот 
разбой, конечно, меня возму
тил. Пытался отпугивать, но 
они тут же появлялись снова. 
Особенно усердствовал один, 
весь какой-то взъерошенный, а 

. бедные синицы даже перестали 
приближаться к кормушке. 
Пришлось из реек сделать кар
кас и оплести его тонкой про
волокой. Над кормушкой полу
чилась решетка с крупными 
просветами. Теперь синицы и 
воробьи свободно проникают 
через нее, а голуфям луть за
крыт.

Ближе к весне птицы будут 
все реже появляться на кор
мушке, а потом вообще пере
станут ее посещать. Синицы 
улетят в лес и начнут беспо
коиться о гнездах, а воробьи, 
разбившись на пары, находят 
достаточно корма на земле.

Н. ЯКОВЛЕВ.
Свердловск.

пионате СССР (высшая лига). 
Общий итог — 55'/, из 88.

Как готовился старейшина со
стязания претендентов Р. Бирн, 
остается загадкой. В городе на 
Неве он был третьим. Амери
канец проявил себя на межзо
нальном турнире строгим экза
менатором мастеров—5'/г из 6! 
С гроссмейстерами итог ока
зался скромнее — 7 из 11.

16 января в городе Аугусте 
(США) начнут спор Виктор 
Корчной (42 года) и Энрике 
Мекинг (Бразилия).

Четырехкратный чемпион 
СССР также не сразу обрел 
свою лучшую форму. В 1973 
году он выступил в пяти сорев
нованиях. С истинным вдохно- 
Рением Корчной провел межзо
нальный турнир в Ленинграде — 
13'5 из 17 и вместе с А. Кар
повым поделил 1 —2 места. Со
держательную игру продемон
стрировал гроссмейстер и в 
чемпионате СССР (Москва, 
высшая лига), где поделил 
2—6 места.

Э. Мекинг — самый молодой 
участник матчей. 2$ января емс

Снимок В. ШУМКОВА.

исполнится 22 года. В Петропо
лисе, не ведая «проколов», он 
вышел победителем межзо
нального турнира — 12 из 17.

Напоминаем, что четвертьфи
нальные матчи проводятся из 
10 партий без учета ничьих. Кто 
первым одержит три выигрыша, 
ют и считается победителем 
матча. В случае «половинча
той» серии, не давшей ни одно
му из соперников +3. матч 
продолжается до первой побе
ды в четырех дополнительных 
встречах. Если же и здесь бу
дут только ничьи, победителя 
определит... жребий.

Итак, мы накануне вол. 
нующих поединков за шахмат
ную корону. Будут ли сюрпри
зы? Вполне возможно. А како
вы все-таки прогнозы?

Для наших читателей — 
любителей шахмат мы объяв
ляем конкурс. Попробуйте оп
ределить, кто победит в пред
стоящих матчах и с каким сче
том.

Ваши прогнозы просим сооб
щить до 15 января с. г. Авторы 
наиболее точных предсказаний 
будут награждены редакцией 
газеты.

Отдел ведет П. СТЕПАНОВ.

МИР НАШИХ 

УВЛЕЧЕНИЙ

Много лет я занимаюсь 
коллекционированием ста
ринных монет. Теперь у ме
ня довольно обширная кол
лекция. Люди, далекие от 
такого увлечения, часто не 
представляют себе, какое 
большое удовольствие полу
чают собиратели, изучая ис
торию предметов, разыски
вая новые факты, приводя в 
систему часто разрознен
ные сведения. Ведь смысл 

КАК КОПЕЙКА
СТАЛА КРУГЛОЙ

коллекционирования не 
столько в приобретении, 
«накапливании», сколько в 
поиске, исследовании.

Испокон веков деньги бы
ли не только способом опла
ты труда, но и свидетелем 
эпохи, ее отражателем. Ув
лекаясь нумизматикой, глуб
же узнаешь историю разви
тия общества.

Сегодня я расскажу о том, 
какие бывают монеты. При
вычная нам круглая форма, 
оказывается совсем не един
ственно возможная. Переби
раю предметы своей коллек
ции. Многоугольные монеты 
обычно старинные. Форма 
эта сохранилась только в 
некоторых странах, где 
после векового господства 
колонизаторов большая 
часть населения до сих пор 
неграмотна. Необычная фор
ма помогает им отличать 
деньги по их достоинству.

Вот передо мной монеты 
Индии. Выпущены они 5—10 
лет назад. Надписи на языке 
хинди и только одно слово 
латинскими буквами: Ин
дия. Изображение на монете 
воспитывает чувство гордо
сти за свою родину: скульп
тура трех львов, стоящих 
на общем постаменте,—сим
вол этой страны, располо
женной на выдвинутом да
леко в океан субконтиненте. 
На монете 1969 года в 20 
пайсов—портрет дорогого 
каждому индусу борца за 
свободу — Ганди. Индий
ские монеты в 5 пайсов 
квадратные с закругленными 
углами, 6 углов у монеты в 
3 пайса. Монета в 10 пай
сов имеет форму круга с 8 
закругленными выступами.

В некоторых государствах 
Дальнего Востока золота и 
серебра для чеканки не хва
тало, и монеты в старину из
готавливались из меди и ее 
сплавов. Если мелкую вещь 
можно было купить за не
сколько ионов (Корея) или 
мунов (Япония), то за доро
гостоящий предмет распла
чивались связками монет, 
нанизанных на веревку, а 
веревка специально измеря

лась. Для удобства транс
портировки в монете про
делывалось четырехугольное 
отверстие. По традиции со
хранились отверстия, теперь 
уже круглые, в некоторых из 
современных монет этих же 
государств.

А вот для чего понадоби
лось отверстие монете в 25 
сантимов, выпущенной в 
1930 году во Франции? Мно
го необъяснимого и на пер
вый взгляд странного кроет
ся в нумизматике...

Ежедневно каждый из нас 
пользуется разменной моне
той. Коробка спичек —
1 коп. Нам надо позво-

нить — в щель телефона-
автомата бросаем 2 копей
ки... А почему они круглые?
Случайна ли эта форма?
Когда-то монеты были из 
прутиков, проволоки, прямо
угольных пластинок. Побе
дил в соревновании, которое 
длится по крайней мере 
2600 лет, диск.

В обществе, где господ
ствует частная собствен
ность, деньги были мерилом 
богатства и могущества, и, 
естественно, члены его 
стремились иметь больше 
денег, больше монет. Не 
всегда это удавалось легаль
ными способами, и уже в 
глубокой древности были 
люди, стремившиеся подде
лать монеты. Т^Ьугольную, 
даже четырехугольную мо
нету легче подделать или 
незаметно обрезать. Пруток, 
проволочка быстро изнаши
ваются. Монеты в древности 
изготавливались из мало
распространенных металлов, 
которые сами по себе были 
большой ценностью и мери
лом богатства. Вот почему 
создатели монет и нашли 
такую форму, которая по
зволяла бы сохранить неиз
менными вес и размер.

Так закрепилась форма 
монет в виде правильного 
плоского диска, на обеих 
стопонах которого имеются 
изображения, дающие харак
теристику монете.

Все же находились люби
тели уменьшить массу дра
гоценного металла в монете, 
аккуратно обрезая ее по 
кругу, а из обрезков изго
тавливали новые монеты. 
Этим занимались не только 
кустари-воры и фальшиво
монетчики. Тогда и
возникла необходимость де
лать надписи на третьей 
стороне монеты. Имеется в 
виду ребро или «гуртик», 
как его называют. На мно
гих монетах гуртик украшен 
орнаментом или особыми 
надписями, подтверждающи
ми вес.

Так монета приобрела тот 
вид, к которому мы при
выкли. Г. ОСОВСКИИ.

УСЛУГИ 
ПОСЫЛТОРГА

База Посылторга в Апрелевке 
под Москвой, специализирую
щаяся на рассылке грамплас
тинок, отправляет по почте до 
трех тысяч посылок в день в 
среднем по 10—12 пластинок 
в каждой. Число заказов не
прерывно растет, причем боль
шинство заказчиков, пользую-- 
щихся услугами Посылторга, 
просят присылать не отдель
ные пластинки, а серии музьи, 
кальных записей любимы^“ 
композиторов или исполните
лей, комплекты пластинок на 
определенную тему, например, 
записи сказок для детей.

Как оформить заказ? Эта. 
процедура предельно упроще-, 
на. В ближайшем почтовое 
отделении достаточно запол
нить специальный бланк, ука
зав свою фамилию и адрес, пе
речислив необходимые товары. 
или их цифповые индексы по. 
каталогу Посылторга. Почта 
отправит его па ближайшую 
базу, а когда оттуда прибудет 
посылка, известит о ней заказ».- 
чика. Обычный спок выполни-, 
ния заказа — 10 дней. Платц, 
за пересылку зависит от габа
ритов и веса груза, расстояния 
и вида транспорта. Но при 
всех обстоятельствах это очень 
умеренная плата. Так. посыл- 
ка из десяти пластинок весом 
до трех килограммов обой-, 
дется заказчику, живущему в 
радиусе 300 километров от 
Москвы, в 81 копейку, а жи
телю Сахалина или Чукотки 
2 рубля 16 копеек.

— Посылторг имеет пять;, 
универсальных баз в различ
ных частях Российской Феде-' 
рации и более двух десятков" 
баз в других союзных респуб
ликах. — рассказывает дирек
тор Посылторга Георгий Тииу- 
хян. — На территории РСФСР' 
наши базы расположены в1 * * 4 * * 
Москве. Ростове, Свердловске. ' 
Новосибирске и Иркутске. Они 
предлагают своим заказчикам- 
самые различные товары: дет
ские коляски и мотоциклы, 
хрусталь и ювелирные изделия, 
одежду и парфюмерию.

Помимо универсальных бв<9 
Посылторг располагает спе- 
циализированными базами, 
расположенными вблизи зав'0-: 
дов-поставщиков. Так, специа- 
лизйоованпая база грампла-’ 
стинок, где. кстати, можно за- ■ 
казать также диафильмы, про
игрыватели и магнитофонные 
записи, расположена в Апре
левке рядом с крупнейшим за
водом грампластинок. Подоль
ская специализированная база 
Посылторга (также пол Мо
сквой) рассылает запчасти к 
мотоциклам, лодочным мото
рам, мотоколяскам инвалидов; 
тульская база специализиру
ется на баянах, гармониках, 
самоварах; горьковская — рас
сылает по почте запчасти к ав
томобилям й даже автомоби- 
ли, выигранные счастливцами 
по лотрпее

В. ПРАВЕДНИКОВ. 
(АПН).

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Среда, 9
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Премьера телеспек

такля «Представление начина
ется».

13.05 — Цв. тел. Программа 
мультфильмов.

13.35 — Цв. тел. Многосерий
ный художественный теле
фильм «Большая любовь Баль
зама», 4-я серия.

17.25 — МОСКВА. Программа 
передач.

17.30 — «Праздник елки». 
Новогоднее театрализованное 
представление.

18.30 — Проза А. С. Пушки
на. Передача по литературе.

19.30 — «Мамина школа».
20.00 — Новости.
20.15 — В дни школьных ка

никул. Цв. тел. Многосерийный 
художественный телефильм 
«Лесси» (США), 6-я серия. 
«Восьмая жизнь Генриха IV».

20.40 — «Наука сегодня». 
Топливно-энергетические ресур
сы и технический прогресс.

21.10 — Концерт мастеров ис
кусств Таджикской ССР.

22.05 — Цв. тел. Премьера 

многосерийного, художественно
го телефильма «Большая лю
бовь Бальзама», 5-я серия.

23.00 — «Время». Информаци
онная программа.

23.30 — Кубом СССР по фи
гурному катанию.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.00 — Свердловск. Про

грамма передач. Новости.
19.20 — Сцены из оперы для 

детей «Торт в небе» компози
тора А. Фридлендера.

20.15 — Для вас, малыши.
20.30 — В эфире — «Това

рищ». Встреча.
21.00 — М. Горький. «На дне». 

Фильм-спектакль, 2-я серия.

Четверг, 10
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — МОСКВА. Программа 
передач.

11.35 — Новости.
11.45 — Встреча юнкоров те

лестудии «Орленок» с членом- 
корреспондентом Академии на
ук СССР, лауреатом Ленинской 
премии 3. А. Ткачек.

12.30 — Цв. тел. Программа 
мультфильмов.

13.00 — Программа докумен
тальных телефильмов.

13.40 — Цв. тел. Многосерий
ный художественный теле
фильм «Большая любовь Баль
зака», 5-я серия.

17.05 — МОСКВА. Программа 
рередач.

17.10 — В дни школьных ка
никул. Цв. тел. «Цирк встреча
ет гостей». Фильм-концерт.

18.10 — Для школьников.

«Язык мой — друг мой». Чет
вертый тур олимпиады по рус
скому языку.

19.10 — «Лирика Адама Миц
кевича» (н 175-летию со дня 
рождения поэта).

19.30 — «Полевая почта
«Подвига». Телеочерк о Герое 
Советского Союза М. П. Смирно
вой-Ку харской.

20.00 — Новости.
20.15 —- В дни школьных ка

никул. Цв. тел. Многосерийный 
художественный телефильм 
«Лесси» (США), 7-я серия. «За
щитники».

20.40 — «Ленинский универ
ситет миллионов». «Эиономиче- 
ское и социальное значение 
роста производительности тру
да».

21.10 — Цв. тел. «Творчество 
народов мира».

22.00 — Цв. тел. Премьера 
многосерийного художественно
го телефильма «Большая лю
бовь Бальзака», 6-я сеоия.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.20 - «Незнайка-худож

ник». Художественный теле
фильм.

20.30 — «Сердце матери». 
Художественный фильм.

TJKSSNiWU1
РАДИО
ЧЕТВЕРГ, 10 ЯНВАРЯ

6.30 — Программа передач.
6.35 — «Областные известия».
6.45 — «Страницы классики».

(Хандошкин. Концерт для аль
та). 7.15 — Гимнастика для де
тей. 7.25 — Обзор областных 
газет. 7.40 — Комментарий «К 
итогам работы промышленно
сти области за декабрь». 7.50 — 
Объявления. 8.15 — Новые за
писи. (Вариации на тему Ко
релли Рахманинова играют 
баянисты А. Трофимов и 
Л. Волковский). 9.10 — Объяв
ления. 16.45 — Обзор газеты 
«Вечерний Свердловск». 16.50 — 
Дневник зрителя и объявления. 
18.00 — Программа передач. 
18.02 — Объявления. 18.15 — 
Концерт. 18.55 — «Внимание: 
технические новинки!». 19.00 — 
Программа радиостанции
«Юность» из Москвы. 20.00 — 
Областные известия. 20.15 — 
Объявления. 20.20 — Рассказы 
о сельских коммунистах. «Нет 
профессии краше». Радиоочерк 
о Герое Социалистического Тру
да А. И. Пегашевой из совхоза 
«Дружба» Артинского района. 
20.40 — Передачи из Москвы.

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 10 и 14 ч. ДЕТИ 
ЛЕСА

10-1 в 10 и 14 ч. МАЛЫШ И 
КАРЛСОН, КОТОРЫЙ ЖИВЕТ 

НА КРЫШЕ.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня утром ЛЕБЕДИНОЕ
ОЗЕРО 

вечером БОРИС ГОДУНОВ 
10-1 утром СЕВИЛЬСКИЙ 

ЦИРЮЛЬНИК 
вечером премьера СОБОР 
ПАРИЖСКОЙ БОГОМАТЕРИ

СВЕРДЛОВСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня в 10 ч. В СТРАНЕ
СКАЗОК 

в 16 и 19 ч. 30 м.
ПРОХОДНОЙ ВАЛЛ 

10-1 утром и вечером 
ПЕРЕХОЖУ К ДЕЙСТВИЯМ... 
11-1 НОЧНОЙ ПЕРЕПОЛОХ

СВЕРДЛОВСКИЙ
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня в 11 ч. ТАБАЧНЫЙ 

КАПИТАН 
в 20 ч. МОЯ ПРЕКРАСНАЯ

ЛЕДИ 
10-1 в И ч. и 15 ч. 30 м.

МЕСС-МЕН Д 
в 20 ч. ЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ 

БАЛ 
11-1 ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ

ГОСФИЛАРМОНИЯ изве
щает. что выдача билетов 
по заявкам на концерты Го
сударственного академиче
ского ансамбля танца СССР 
под руководством нар. арт. 
СССР Игоря МОИСЕЕВА про
изводится в кассе филармо
нии с 10 до 21 часа: 9-1 вы
даются билеты по заявкам 
до К? 160, 10-1 — до № 240, 
11-1 — до № 320.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Мраморный 

дом. Сломанная подкова.
СОВКИНО — Десять дней 

за свой счет.
УРАЛ — Командир счаст

ливой «Щуки». Здравствуй 
и прощай. Приваловские 
миллионы (две серии). 
Я вам покажу. В зале док\'- 
ментального фильма: Сереб
ряные крылья. К берегам 
далекой Океании.

СОВРЕМЕННИК — Ринг.
ТЕМП — Черный капитан.
ЮЖНЫЙ — Дело «пест

рых».
РОДИНА — Нет дыма без 

огня.
ЗАРЯ — Берега. Испыта

ние.
КОМСОМОЛЕЦ — Человек 

в штатском.
ПРОГРЕСС — Земля Сан

никова.
ЛУЧ —J Михай Храбрый.
ИСКРА — Много шума из 

ничего. Генералы песчаных 
карьеров.

ЭКРАН — Ринг.
Им. МАЯКОВСКОГО 4 — 

Десять дней за свой счет. 
Женщина в маске.

БУРЕВЕСТНИК — Десять 
дней за свой счет.

МИР — Сломанная под
кова.

СТАЛЬ — Афера Цеплиса.

ПОГОДА - - - - - - -
10—11 января по области ожидается переменная облачность 

преимущественно без осадков, местами изморозь, ветер севе-
3 7 В метров в секунду. Температура воздуха 

ночью 30 35, в горных районах и пониженных местах до ми
нус 40, днем 24—29 градусов мороза.

харьковский авиационный институт 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ‘СЛУШАТЕЛЕЙ

НА

На курсы принимаются лица, имеющие среднее обра
зование, а также оканчивающие средние учебные заве
дения в 1973-74 учебном году.

Слушатели курсов за период обучения должны выпол
нить 4 контрольные работы по математике. 4 контроль
ные работы по физике. 2 контрольные работы по рус
скому языку и литературе, позволяющие ознакомиться 
с требованиями, предъявляемыми по указанным предме
там, и облегчающие подготовку к сдаче вступительных экзаменов.

Принятым на курсы высылаются задания для выпол
нения контрольных работ и подробные методические пособия.

Лица, успешно выполнившие контрольные работы 
, приглашаются в институт на очные консультации

Плата за период обучения 14 рублей.
Для поступления на курсы необходимо представить 

следующие документы: заявление на имя ректора инсти
тута с указанием фамилии, полного имени, отчества и 
подробного адреса местожительства, почтовую квитан
цию о переводе платы за обучение по адресу: 310084. 
гор. Харьков, ХАИ, горуправление Госбанка, расчетный счет 140802.

Адрес института: 310084, гор. Харьков. 84. ХАИ подго
товительные курсы, тел. 44-93-15
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